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«Нет предела совершенству. Это важно понимать 
и стремиться развивать свое дело, расти самому»

Бахтияр Искакович ИСКАКОВ:
ТОО «Ушаково-Агро»

РК, Акмолинская область, 

с. Узынкол

в Республике Казахстан. 
Надежная техника. Надежное партнерство.
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Один из самых популярных в стране тракторов — 
Rostselmash 2400 — изменился. Изменения буквально 
бросаются в глаза с первого взгляда. Хотя справедли-
вости ради необходимо отметить, что каждое из них 
(или почти каждое) несет не только эстетическую, но и 
практическую функцию.

Боковые капоты в зоне моторного отсека получили более 
«выпуклый» четкий рельеф и прорезную оригинальную ре-
шетку для отвода горячего воздуха от двигателя. Конфигу-
рация и размеры решеток были рассчитаны в ходе компью-
терного моделирования. В то же время отсек сбоку теперь 
прикрыт щитами, которые защищают мотор от «заброса» 
влажной почвы во время работы. Преобразилась маска 
капота — теперь каждая фронтальная фара размещается в 
собственном «гнезде». Наконец, еще один «мазок» — более 
«летящее» начертание названия марки и модели трактора.

Помимо моторного отсека, защиту также получили:
• подкапотное пространство снизу — под рамой зашито 

пластинами для предохранения от повреждения коммуни-
каций жесткими растительными остатками грубостебельных 
растений;

• топливопровод, соединяющий правый и левый топлив-
ные баки — закрыт стальной пластиной;

• коммуникации, идущие от воздухозаборника к мотор-
ной установке и от нее — к выхлопной трубе — прикрыты 
кожухом.

По правому борту машина обзавелась подножками и по-
ручнями, а также маленькой лестницей для облегчения до-
ступа к воздушному фильтру и подкапотному пространству со-
ответственно. Еще здесь появился рукомойник емкостью 16 л.

Кабина получила усиленный каркас и новую каркасную 
дверь. Изменился изгиб кронштейнов боковых зеркал, что 
тоже сделало удобнее обслуживание машины. Производитель 
освежил цветовую гамму внутренней обшивки кабины, теперь 
«внизу» используются темные, а «вверху» светлые материалы.

САМОЕ ГЛАВНОЕ О ТРАКТОРЕ ROSTSELMASH 2400
Полноприводный трактор Rostselmash 2400 с шарнирно-

сочлененной рамой был разработан специально для рабо-
ты с высокой нагрузкой в сложных почвенно-климатических 
условиях. Машина прекрасно приспособлена для круглого-
дичной эксплуатации в сельскохозяйственных предприятиях. 

Так, кабина герметизирована, оснащена высокопроиз-
водительными и надежными кондиционером и отопителем. 

Малошумный экономичный двигатель номинальной мощ-
ностью 430 л.с. с топливной системой common rail уком-
плектован тройным топливным фильтром, системой подо-
грева воздуха и топлива. Поэтому легкий запуск обеспечен 
даже в морозную погоду.

За счет возможностей оригинального сочленения мощ-
ных полурам, которое позволяет им отклоняться вверх/
вниз и влево/вправо на большие углы, трактора демон-
стрирует очень хорошую маневренность, а его движите-
ли даже на очень неровном рельефе не теряют контакта 
с грунтом. Усиленные мосты, рассчитанные на работу и со 
спаренными, и с одинарными колесами, и усиленные же 
бортовые редукторы блестяще выдерживают серьезные на-
грузки и вносят огромный вклад в отличную проходимость 
Rostselmash 2400. Эксперты единодушны: в поле лучше ра-
ботать на спаренных колесах. И все же трактор можно за-
казать на одинарных шинах.

Машину предлагают в комплектации с тяговым брусом и 
трехточечным навесным устройством IVN/III.

Гидравлическая система с закрытым центром (CLSS) раз-
вивает давление в контуре до 210 бар и производительность 
260 л/мин с возможностью регулировки потока по каждому 
контуру в диапазоне 0-120 л/мин. Возможности агрегата по-
зволяют работать с наиболее требовательными к гидропотоку 
орудиями, включая широкозахватные пневмосеялки. Гидро-
система комплектуется линией обратного слива без давления.

Кабина просторная, эргономичное кресло имеет достаточ-
но регулировок, чтобы оператор мог принять комфортное по-
ложение. Консоль управления понятна и удобно расположена. 
Большой дисплей включает функции приборной панели, систе-
мы мониторинга функционирования работы машины и управ-
ления параметрами гидросистемы. Бонус — встроенные MP3-
проигрыватель и радиоприемник. Разумеется, ценимая всеми 
пневмосистема с компрессором и ресивером все так же есть.

Напоминаем, что в преддверии весенних полевых работ 
аграрии Казахстана получили уникальное предложение, ко-
торое позволит им сэкономить деньги при покупке энергона-
сыщенной техники в 2024 году. Сельхозтоваропроизводители 
могут приобрести тракторы Rostselmash 2400 по фиксиро-
ванной цене на условиях финансового лизинга. Речь идет об 
ограниченной партии техники в 70 единиц. Соглашение об 
этом 19 марта 2024 года заключили производитель тракторов 
Ростсельмаш ТОО «Казахстанская Агро Инновационная Кор-
порация» и лизинговая компания «КазАгроФинанс». Данная 
мера призвана поддержать аграрную отрасль.

ТРАКТОР ROSTSELMASH 2400: 
таким его еще не видели

ТЕХНИКА
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Уже традиционным стал День поля, 
проводимый компанией Aitas Agro в селе 
Винное Глубоковского района Восточного 
Казахстана. Основным лейтмотивом ме-
роприятия уже который год является тезис 
«Я ВЕРЮ В АГРО». Тем самым организато-
ры мероприятия делают шаг к тому, чтобы 
вернуть веру в аграрную отрасль Казахста-
на, в её возможности, в ее ресурс, и при-
влечь внимание молодежи к отрасли.

Сегодня сельское хозяйство становится циф-
ровым, появляются новые ресурсы, приложения, 
техника, технологии. И, соответственно, растет 
необходимость в притоке в отрасль молодых 
специалистов, способных работать с цифровы-
ми решениями, с новой техникой, с новыми со-
ртами, и по новым технологиям. 

Прошедшее мероприятие создает плат-
форму для того, чтобы показать привлекатель-
ность отрасли. В мероприятии приняли участие 
ведущие технологичные компании Казахстана, 
ближнего и дальнего зарубежья.

Как рассказал «Босс-Агро» руководитель 
агрономической службы компании Aitas 
Agro Антон Шиленко: «Этот день поля мы 
решили немного переформатировать и дали 
возможность гостям и участникам мероприя-
тия увидеть всё в одном месте. Мы сделали 
такой мини-агрогород, где демонстрируем об-
разцы селекции совершенно разных культур. 
Всё это очень компактные небольшие делянки, 
которые удобно обойти; а если что-то заинте-
ресует, то везде есть представители, которые 
смогут подробно ответить на все вопросы. В 
этом году у нас на делянках присутствуют та-
кие культуры, как соя, сорго, свыше двадца-
ти гибридов подсолнечника. Десять разных 
сортов пшеницы. Также представлена селек-
ция сортов и гибридов, которых еще не было 
представлено в Казахстане. Мы привезли се-
мена прямо из Франции, посеяли здесь, чтобы 
понять насколько они подходят под наши ус-
ловия. Кроме того, в демо-посевах представ-

лены и уже проверенные сорта, высеваемые 
в производственных посевах, показывающие 
хороший урожай. Мы на этом мероприятии 
ничего не продаем, а лишь делимся опытом 
с нашими коллегами. Смотрите на наш под-
ход: как делаем мы. Делайте как мы, делайте 
лучше нас».

Среди участников Дня поля присутство-
вала и компания EVS Group, которая пред-
ставила на мероприятии как технику, так и 
демонстрационные посевы сортов пшеницы и 
гибридов подсолнечника. 

Как рассказал региональный директор 
компании по ВКО Константин Колесник: «На 
Дне поля мы демонстрируем турбокультиватор 
Salford RTS. Это полюбившаяся многим агра-
риям из Казахстана машина, способна эффек-
тивно обрабатывать как тяжелые почвы, так и 
легкие. Кроме того, мы привезли сюда  очи-
стительные машины зерна производства Да-
нии, завод Cimbria - это первичная очистка и 
пневмостол. Также рядом с нашим стендом на-
ходятся демо-посевы пшеницы сорта Гранни и 
Патриция – это новый сорт. Кроме того, здесь 
мы посеяли новые гибриды подсолнечника по 
технологии Экспресс. Один гибрид называется 
Sofiasol, другой - София Солнечная. Это новые 
гибриды, которые не высевались в Казахстане 
и еще не высевались в России. Это эксклюзив 
от компании SAATBAU LINZ, которая является 
крупнейшим производителем семян в Австрии. 
Компания выращивает сорта сельскохозяй-
ственных культур для международного рын-
ка: кукуруза, пшеница, подсолнечник, маслич-
ный рапс, соя и другие. В портфель компании 
SAATBAU LINZ входит более 350 сортов поряд-
ка 85 сельскохозяйственных культур. Каждый 
сорт обладает лучшими качествами в своей об-
ласти: в пищевой, кормовой или в энергетиче-
ской промышленности». 

ОБРАБОТКА СЕМЯН - ЭТО 
ИНВЕСТИЦИЯ В БУДУЩИЙ УРОЖАЙ

Один из самых интересных стендов про-
шедшего мероприятия подготовила компания 
Syngenta. Специалисты компании показали 
демонстрационные посевы гибридов подсол-
нечника, а также презентовали лабораторию 
защиты семян. Сегодня эта тема как никогда 

актуальна для аграриев страны. Причина в 
том, что фермеры часто сеют выращенные у 
себя на полях семена, и не всегда знают их ка-
чество и не владеют информацией - от каких 
патогенов нужно обработать семена до посе-
ва, каким препаратом, и в какой дозировке. 
А если этого не знать и не делать, то потери 
будущего урожая могут достигать до 70%.

Лаборатория от Syngenta помогает ре-
шить эту проблему. Презентуя лаборато-
рию менеджер по препаратам компании 
Syngenta Денис Валитов пояснил, что лабо-
ратория защиты семян, открылась в Казахста-
не три года назад. Это филиал Воронежского 
института защиты семян компании Syngenta, 
который открылся в 2021 году в Воронеже. И 
здесь организация предоставляет сервисы и 
для клиентов из Казахстана. 

«Мы, как хорошая больница, хороший 
врач, прежде чем назначить какой-то препа-
рат, сначала делаем диагностику, - отметил 
Денис Валитов. - У нас это фито-экспертиза 
семян в собственной лаборатории. На осно-
ве этих данных, мы клиентам говорим, каким 
действующим веществом нужно отработать 
семена, чтобы обеззаразить и эффективно 
контролировать те патогены, которые были 
обнаружены в семенах. Каждый фермер мо-
жет обратиться к нам, сдать образцы семян 
на экспертизу, мы их смотрим, тестируем, и 
при обнаружении того или иного патогена 
уже рекомендуем ему, каким действующим 
веществом ему нужно отработать семена пе-
ред посевом и в какой дозировке.

К сожалению, многие аграрии игнориру-
ют экспертизу и протравливают семена, так 
сказать, на удачу. А без точных данных о па-
тогене такая протравка будет, мягко сказать, 
бесполезной. То есть аграрии тратят большие 
деньги, но препарат не контролирует те пато-
гены, которые есть в семенах. Отсюда в даль-
нейшем потеря посевов и урожая. Мы же в 
своей работе внедряем правильный алгоритм 
работы с семенным материалом. Экспертиза 
семян, определение препаратов, способных 
контролировать патоген, и настройка обо-
рудования для протравки семян. - Вот три 
составляющих защищенных посевов. Мы 
можем делать экспертизу разных культур, на-
чиная с злаковых и заканчивая масличными».

Я верю в Агро
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ

В начале июля по приглашению компании Rostselmash 
группа аграриев из нескольких областей Казахстана прибы-
ла на производственные площадки ТОО «Казахстанская Агро 
Инновационная Корпорация» и ЧК «Kazrost Engineering», 
чтобы своими глазами посмотреть на процесс производства 
техники бренда Rostselmash. Фермеры высоко оценили ос-
нащение производств и эффективность проводимых в цехах 
работ. 

Первой локацией стала площадка ЧК «Kazrost 
Engineering», где производятся комбайны VECTOR 410 и 
ACROS 550. Территория составляет 11 тысяч квадратных 
метров.

Локализация производства на этом предприятии с каж-
дым годом увеличивается и потенциал растет. Как отмечают 
специалисты, в производственной цепочке ежегодно появля-
ются детали, которые имеют казахстанское происхождение. 
Оснащенность предприятия современным оборудованием 
позволяет производить ряд запчастей на месте. Лазерные 
станки по резке металла с числовым программным управ-
лением, в комбинации со станками листогибами и трубо-

Обновление машиннотракторного парка агропредприятий Казахстана за последние годы немного замедли-
лось и причиной всему явились природные катаклизмы. Изнуряющая жара сменяется зятяжными дождями, при-
водящими к сокращению прибыли компаний и, соответственно, к невозможности дальнейшего инвестирования 
в развитие. Запас финансовых возможностей фермеров значительно сократился, и, тем не менее, аграрии не 
теряют надежды на успешный сбор и реализацию будущего урожая, и уже сегодня готовы вести переговоры и 
подписывать сделки по приобретению новой производительной сельскохозяйственной техники. Сегодня в Казах-
стане производятся комбайны, тракторы, прицепные и навесные агрегаты компании Rostselmash, позволяющие 
аграриям закрывать текущие задачи по посеву, обработке и уборке урожая. Произведенная в Казахстане техника 
экономит фермерам значительный финансовый ресурс, поэтому спрос на технику Rostselmash с лейблом MADE 
IN QAZAQSTAN есть и, как отмечают эксперты, будет только расти.

АГРАРИИ ВЫБИРАЮТ ТЕХНИКУ 
MADE IN QAZAQSTAN

ГОСТИ О ROSTSELMASH
Берик Хабзинович ИБРАЕВ, 
заместитель директора ТУО МИРАС-2000, 
Акмолинская область, Коргалжинский район. 

- Впервые побывал на предприятиях. Конечно, радует, что в Казахстане производится тех-
ника, и мы шаг за шагом идем к независимости от внешних поставок важной сельхозтехники. 
С техникой Rostselmash знакомы давно. В нашем хозяйстве эксплуатируются 14 комбайнов. Нас 
полностью устраивает работа этих машин. Оперативный сервис и гибкие условия дают нам 
возможность вовремя убирать свой урожай.

В обработке ежегодно порядка 20 тысяч га. Основные культуры - это пшеница и ячмень. 

Денис ТАМБОВЦЕВ,  
заместитель директора ТОО «Сандыктау Агро», 
Акмолинская область.

- В нашем хозяйстве первая техника Rostselmash появилась в 2007 году – это был комбайн 
NIVA серого цвета. В дальнейшем был приобретен VECTOR первого поколения, а после еще 
три VECTOR. Потом мы перешли на TORUM 750. И последние покупки это были ACROS 595. 
Техника надежная, производительная. Работаем по разным культурам и комбайны справляют-
ся хорошо. В обработке порядка 11 000 га и почти половину занимают масличные и бобовые 
культуры - это лен, рапс, горох, соя. Остальную пашню оставляем по классике: ячмень пиво-
варенный, пшеница твердая и мягкая, также овес. Сейчас в нашем хозяйстве 12 комбайнов 
разной мощности. В прошлом году они отработали хорошо, учитывая, что влажность пшеницы 
в период уборки достигала 24-25%, а урожайность в круг 17,5 ц/га. 

гибами, позволяют сделать задел элементов комбайна для 
сварочного цеха. Затем сварщики доводят деталь до идеала 
и передают в цех покраски, после чего она уходит в произ-
водственный цех, где создается комбайн, и через отдел тех-
нического контроля новый железный помощник фермеров 
допускается к продаже. На предприятии трудятся десятки 
профессионалов самых разных специальностей, обеспечен-
ных полным социальным пакетом. 

 
Вторым пунктом назначения аграрной делегации стало 

посещение площадки ТОО «Казахстанская Агро Иннова-
ционная Корпорация», где производятся энергонасыщен-
ные тракторы серии Rostselmash 2000 и комбайны ACROS 
585 и ACROS 595 Plus. 

Предприятие оснащено современным оборудованием 
по плазменной резке, листогибочными станками, токарным, 
фрезеровочным, сварочным оборудованием, есть камера 
зачистки металла и покрасочный цех. После поступления 
на ТОО «КАИК» листового металла, он проходит несколько 
операций, пока не превратится в готовое изделие для на-
полнения комбайна или трактора. Первым его встречает цех 
лазерной резки. Лазерная резка листа происходит по заго-
товленным чертежам, внесенным в компьютер станка. Ше-
стиметровые листы поочередно сменяют друг друга, после 
завершения работы над первым, в работу запускается сле-
дующий подготовленный на столе лист металла. Созданные 
детали поступают в цех мехобработки, включая токарный, и 
только потом элементы детали передаются в сварочный цех, 
где на 16 сварочных постах создается из множества частей 
готовое изделие, которое после зачистки передается в по-
красочный цех.

Присутствующие в делегации гости смогли воочию уви-
деть те изделия, которые выходили из цеха покраски: жат-
ки, труба мотовила, подборщики, телеги под жатки. Все, 
что сварено и покрашено, переходит на следующий участок. 
Здесь уже идет производство конечной агромашины, довод-
ка, обкатка и сдача ОТК готовой новой техники.

Такое предприятие обеспечивает работой 192 специали-
стов, занятых непосредственно в производстве машин.

В завершении аграрного тура по производственным 
площадкам, один из гостей, глава ТОО «Агро Рейтинг» 

Евгений Степанищев оставил автограф на трех комбай-
нах ACROS 585, которые уже приобретены рачительным 
агробизнесменом и совсем скоро отправятся на сбор уро-
жая в полях Павлодарской области.

- Наше предприятие обрабатывает 12000 га в Пав-
лодарской области. Сеем пшеницу, подсолнечник. В маши-
но-техническом парке хозяйства уже используются тракторы 
Rostselmash, и показали они себя хорошо. Если раньше мы 
6 тысяч гектаров обрабатывали семью единицами аналогич-
ного трактора другого производителя, то на сегодняшний 
день у нас 12 тысяч гектаров и 4 трактора Rostselmash, кото-
рые успевают обработать эту пашню. Поэтому, будем про-
должать сотрудничество с Rostselmash, и приобрели ком-
байны, тем более что производятся в Казахстане».
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Сергей Геннадьевич РУСАКОВ, 
главный инженер ТОО «Новобратское», Акмолинская область, Буландинский 
район, село Новобратское.

- Хорошее производство, добротная техника Rostselmash. У нас в хозяйстве 12 
комбайнов VECTOR 410 и планируем продолжать сотрудничество с предприятием. 
В обработке у нас 24000 гектаров пашни и для таких площадей техника Rostselmash 
подходит. Несмотря на сложности в уборочной компании прошлого года, комбай-
ны отработали хорошо, оперативно. Сервисная служба Rostselmash постоянно на 
связи, и если какие-то возникают вопросы, то ребята действуют оперативно. Очень 
хорошо, что в Казахстане производство этого бренда есть, это позволит в будущем 
более оперативно менять технику под наши условия. Ну, и, конечно, будет расти 
новое поколение специалистов машиностроительной отрасли.

Рустам АБДУЖАЛИЛОВ, 
учредитель ТОО «Старт-2019», 
Карагандинская область, Осакаровский район, село Чапаево. 

- В нашем хозяйстве первая техника Rostselmash появилась в 2007 году – это 
был комбайн NIVA серого цвета. В дальнейшем был приобретен VECTOR первого по-
коления, а после еще три VECTOR. Потом мы перешли на TORUM 750. И последние 
покупки это были ACROS 595. Техника надежная, производительная. Работаем по 
разным культурам и комбайны справляются хорошо. В обработке порядка 11 000 га и 
почти половину занимают масличные и бобовые культуры - это лен, рапс, горох, соя. 
Остальную пашню оставляем по классике: ячмень пивоваренный, пшеница твердая 
и мягкая, также овес. Сейчас в нашем хозяйстве 12 комбайнов разной мощности. В 
прошлом году они отработали хорошо, учитывая, что влажность пшеницы в период 
уборки достигала 24-25%, а урожайность в круг 17,5 ц/га. 
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ХОРОШИЕ СЕМЕНА ДЛЯ 
АГРАРИЕВ КАЗАХСТАНА

О КОМПАНИИ: 
«СибАгроЦентр» и НПО «Алтай» работают в 

постоянном взаимодействии с ведущими научны-
ми учреждениями России: МСХА им. К. А. Тими-
рязева, Всероссийским НИИ масличных культур, 
Сибирским федеральным научным центром агро-
биотехнологий РАН, Федеральным исследователь-
ским центром института цитологии и генетики Си-
бирского отделения РАН, Федеральным Алтайским 
научным центром агробиотехнологий и другими.

Полный цикл производства семян локали-
зован на юге Алтайского края, в Рубцовском и 
близлежащих районах. Продукция проходит все 
этапы от первичной обработки до упаковывания 
посевных единиц на собственных производствен-
ных мощностях.

Селекционная работа ведется 4 учеными-агрономами, в полевых работах принимают 
участие более 30 сотрудников производственного отдела и лаборатории. Дополнительно 
на сортовые и фитопаталогические прочистки привлекаются студенты. 

В компании «СибАгроЦентр» не только создают гибриды и сорта подсолнечника, наи-
лучшим образом адаптированные к сложным агроклиматическим условиям, но и предла-
гают аграриям приобрести семена других востребованных сельскохозяйственных культур: 
кукурузы, гречихи, горчицы, рапса, льна, гороха, чечевицы, нута.

На выставке у аграри-
ев есть уникальная воз-
можность посетить «мо-
бильный офис» компании, 
лично пообщаться со спе-
циалистами, заброниро-
вать необходимый объём 
семян. 

Высокое качество и вос-
требованность продук-
ции ООО «СибАгроЦентр» 
подтверждены аграриями 
и, в очередной раз, от-
мечены дипломом специ-
ализированной выставки-
демонстрации «Jana Dala 
/ Green Day».

Выставка представляет собой крупнейшую в Республике демонстрационную площадку современных сельскохозяйственных технологий, селек-
ционных достижений, высокопроизводительной техники, а также инновационных разработок в сфере сельского хозяйства.

Компания «СибАгроЦентр» представляет на выставке семена гибридов и сортов подсолнечника собственной селекции, а таже семена других вос-
требованных сельскохозяйственных культур: кукурузы, льна, рапса, горчицы, гречихи, гороха, нута.

Jana Dala / Green Day 2024 — международная выставка-демонстрация, которая ежегодно проходит 
на демонстрационных полях «Енбек» в Аккольском районе Акмолинской области РК.

Олеся Рыбалкина, заместитель директора по региональному раз-
витию ООО «СибАгроЦентр»:

— Стенд нашей компании пользуется большим интересом со стороны 
посетителей выставки. Аграриев Казахстана интересуют семена россий-
ской селекции. Достигнут ряд договоренностей по поставкам семян раз-
личных сельскохозяйственных культур и озвучены намерения дальней-
шего сотрудничества.

ООО «СибАгроЦентр» предлагает аграриям семена:
- высокопродуктивных гибридов собственной селекции Атом, 

Юнион, Синтез, Союз; 
- новых гербицидоустойчивых гибридов подсолнечника селекции 

НПО «Алтай» (Express, Clearfield);
- гибридов подсолнечника французской селекции (RAGT Semences) 

РЖТ Волльф, РЖТ Таллисман;
- крупноплодных кондитерских сортов подсолнечника Алтай, Макс;
- масличных сортов подсолнечника Алей, Енисей, Кулундинский 1;
- силосного сорта подсолнечника Белоснежный – незаменимой 

страховой кормовой культуры, урожайность зеленой массы 560-
1000 ц/га;

- гибридов кукурузы на зерно и силос российской и французской 
(RAGT Semences) селекции;

- сортов ярового рапса Амулет, Таврион, Сириус, Юбилейный;
- сортов масличного льна Даник, Бирюза, Северный;
- сортов гречихи Флагман, Дизайн;
- сортов горчицы сарептской Ника, Горлинка, Юнона;
- сорта гороха Болдор (селекция Florimond Desprez, Франция);
- сорта нута Приво 1.
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Костанайские ученые КРУ имени А. 
Байтұрсынұлы совместно с китайски-
ми коллегами выращивают шесть видов 
сельхозкультур на экспериментальных 
участках, выделенных на безвозмездной 
основе двумя овощеводческими хозяй-
ствами в Костанайском районе. Экспери-
мент продлится три года, и не исключено, 
по его итогам сорта, показавшие хорошие 
результаты, с экспериментальных участ-
ков перейдут на товарные.

В ПОИСКАХ КУЛЬТУР
В мае на опытных полях посадили де-

вять сортов картофеля, привезенных из 
Китая, а также посеяли девять сортов пше-
ницы, пять сортов сои, три сорта кукурузы, 
один сорт рапса и один - люцерны. За при-
живаемостью растений в костанайском реги-
оне следят не только ученые КРУ, но и ма-
гистранты Северо-Западного Университета 
сельского и лесного хозяйства (NWAFU).

Кстати, договор о двустороннем сотруд-
ничестве с китайским университетом под-
писал ректор Baitursynuly University Сеит-
бек Куанышбаев. Документ подразумевает 
обмен для обучения, стажировки и написа-
ния научных проектов, как студентами, так 
и преподавателями, а также для коллабо-
рации. Костанайские ученые уже побывали 
в Китае, профессор кафедры «Агрономия» 
Baitursynuly University Асия Ансабаева вме-
сте с докторантом Меруерт Меделбек дваж-
ды прошли в NWAFU научную стажировку, 
где изучили инновационные методы выве-
дения сельскохозяйственных культур в про-
бирках и провели ряд анализов с сортами, 
которые затем привезли в Костанай.

«Северо-Западный Университет сель-
ского и лесного хозяйства (NWAFU) входит 
в топ-3 аграрных вузов Китая. У нас много-
плановое сотрудничество, которое строится 
как на обучении студентов, так и на проведе-
нии совместных научных исследований. Мы 
привезли культуры, которые возделываются 
в нашем регионе и уже стали привычными 
для фермеров. Китайские коллеги отобра-
ли семена культур, которые могут расти в 
условиях нашего региона», - отметил декан 
факультета сельскохозяйственных наук КРУ 
Алмабек Нугманов.

По словам декана, в Китае активно воз-
делывают озимую пшеницу, в Костанайской 
области ее также выращивают, но в неболь-
ших объемах, поэтому при выборе все же 
решили остановиться на яровых сортах. Их 
подбирали так, чтобы условия выращивания 
были максимально приближены к костанай-
ским. Пока на полях испытываются китай-
ские сорта, но не исключено, что в будущем 
будет проводиться селекционная работа по 
созданию совместного сортов.

«Для проведения селекционной работы 
необходим исходный материал, который мо-
жет быть родом из любой страны, но иметь 
такие хозяйственно-полезные свойства, ко-
торых нет у наших сортов, но они могли бы 
нам пригодиться», - пояснил Нугманов.

ИЗ ПРОБИРКИ ДО ТОВАРНОГО 
РАЗМЕРА

В ходе совместной работы костанайские 
ученые хотели бы найти такие сорта или 
создать в будущем такие, которые были бы 
урожайными и давали бы качественную про-
дукцию. А пока китайские мини-клубни карто-
феля, выращенные в пробирке безвирусным 
методом, посадили на полях КХ «Тэрра». Его 
руководитель Владимир Семейкин безвоз-
мездно помогает в научных исследованиях. 
Ведь в конечном итоге они могут стать про-
рывом в сельском хозяйстве. В планах уче-
ных внедрить самые удачные сорта карто-
феля в Костанайском регионе и выращивать 
их в производственных масштабах.

«Испытания будут проводиться три года. 
За этот период планируется выявить наи-
лучшие из сортов по биометрическим и каче-
ственным показателям. Одним из ключевых 
является сохранность клубней, так как в Китае 
за год собирают несколько урожаев картофе-
ля, а в Казахстане зимой его не возделывают», 
- пояснила доктор PhD, ассоциированный про-
фессор кафедры КРУ Асия Ансабаева.

Сейчас на небольшом эксперименталь-
ном участке с картофелем у каждого сорта 
свой рядок. И каждый из них немного отлича-
ется от соседа по высоте куста и форме ли-
ста, а также сроку цветения. Сейчас ученые 
внимательно следят, когда каждый из сортов 
переходит в следующую фазу, как они пока-
зывают себя в течение сезона. Эти наблюде-
ния помогут в дальнейшем давать рекомен-
дации по уходу за культурой. 

По словам Асии Асанбаевой, получен-
ные осенью клубни сравнят с отечественны-
ми аналогами по нескольким показателям. А 
в течение всего времени эксперимента будут 
выявлены лучшие сорта по биометрическим, 
качественным показателям. Но все же важ-
нейшим показателем для костанайских уче-
ных является сохранность клубней. В Китае 
получают несколько урожаев картофеля, в Ка-
захстане мы не можем выращивать картофель 
в теплицах, это очень дорогостоящее занятие. 
Поэтому исследователям важно, чтобы овощ 
имел долгий срок хранения, и себестоимость 
его выращивания была невысокой. 

«По итогам эксперимента мы выберем 
самые лучшие сорта, запатентуем их, также 
запланированы публикации в научных жур-
налах. А затем они будут рекомендованы 
для выращивания в производстве. Посажен-
ные весной мини-клубни осенью вырастут 

до средних размеров, и их уже можно будет 
попробовать на вкус. А к третьему году клуб-
ни должны сравняться с товарным картофе-
лем», - пояснила профессор. 

ЭКСПЕРИМЕНТ ПОКАЖЕТ…
Ученые уже провели обследование экспе-

риментального участка и отметили, что расте-
ния находятся в хорошем состоянии: на кустах 
нет болезней и вредителей. По необходимости 
здесь проводят прополку, ручной труд миними-
зирован, но магистранты с удовольствием и со 
знанием дела с помощью тяпок пропалывали 
появившиеся сорняки, чтобы они не мешали 
проведению эксперимента.

На стажировке в Костанайском реги-
ональном университете два месяца нахо-
дились четверо китайских студентов Feng 
Longting, Tang Zhongyan, Chen Jin и Wu Yilun. 
Они проходили научную стажировку в рам-
ках магистерской диссертации по специаль-
ности «Агрономия», некоторые из них даже 
готовят научную работу именно по картофе-
лю. На костанайских полях и в лаборатории 
вуза у них проходила практика, они испы-
тывали сорта, помогали в проведении на-
блюдений и всего эксперимента. Также они 
проводили почвенные исследования в лабо-
ратории. Работа в полевых условиях стала 
для них лучшей практикой. 

«Для меня это ценный опыт. В костанай-
ском вузе очень хорошие наставники, благо-
даря которым мы получили новые знания, 
познакомились с зарубежными сельскохо-
зяйственными технологиями», - рассказала 
магистрант Tang Zhongyan. 

Кстати, активно участвует в междуна-
родном эксперименте и докторант Меруерт 
Меделбек, она не только вела наблюдения, 
но и была переводчиком для китайских ма-
гистрантов. Она родилась в Китае, прожила 
там некоторое время, а затем вернулась в 
Казахстан, поэтому хорошо владеет казах-
ским, русским и китайским языком. Благо-
даря ее знаниям не появилось языкового 
барьера, и каждая из сторон эксперимента 
понимала друг друга. 

Костанайские ученые не исключают, что 
итогом этого международного эксперимента 
может стать создание принципиально новых 
казахстанско-китайских сортов. Кстати, в 
конце июля в Костанай снова приедут уче-
ные из партнерского университета, чтобы 
посмотреть, как идут исследования.

Пять остальных сельхозкультур, которые 
весной доставили из Китая, сейчас проходят 
сортоиспытание на полях СХОС «Заречное». 
По словам ученых, они тоже находятся под их 
пристальным вниманием: фиксируются все 
показатели и сроки. Пока каждая из культур 
хорошо чувствует себя на костанайских полях, 
о предварительных итогах и видах на урожай 
ученые обещали рассказать и показать немно-
го позже, ближе к уборочной кампании. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото автора и КРУ 

имени А. Байтұрсынұлы

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ: КАКИЕ КУЛЬТУРЫ 
ПРИЖИВУТСЯ НА КОСТАНАЙСКОЙ ЗЕМЛЕ

ОБМЕН ОПЫТОМ
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Подробнее о технике KRONE на сайте https://www.krone-agriculture.com/ru 
или у официального дилера в Республике Казахстан

BigX 630 - УНИВЕРСАЛ 
В ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

Специалисты фермы знают, что при заготовке того же кукуруз-
ного силоса в качестве корма - а это основа в кормлении животных 
- важно понимать, что кукуруза покрыта оболочкой, и если ее не-
правильно заготовить, то цельные зерна при попадании в рубец ко-
ров, проходят пищеварительный тракт транзитом и энергия корма 
остается неиспользованной, а это громадные финансовые потери. 

Немецкий производитель кормозаготовительной техники Krone 
знает об этом, и создает технику, способную заготовить силос таким 
образом, чтобы каждый килограмм корма был максимально полезен.

Ярким примером кормоуборочных комбайнов, способных за-
готовить первоклассный силос, являются машины серии BigX от 
производителя Krone. Кстати фермерам из Казахстана эти машины 
полюбились за свою невероятную производительность, экономич-
ность, функциональность и комфорт. Сегодня десятки кормоубо-
рочных комбайнов серии BigX работают на полях Казахстана.

Семейство кормоуборочных комбайнов BigX большое, поряд-
ка 9 машин разной производительности и мощности, начиная с 
BigX480 и заканчивая BigX1180. В средине этого списка находится 
кормоуборочный комбайн Krone Big X 630.

Располагая мощностью в 653 л.с. Big X 630 возглавляет линейку 
компактных кормоуборочных орудий, являясь «самым большим» 
среди «маленьких». Модель характеризуется богатым оснащением 
и впечатляющей производительностью. В числе ярких черт комбай-
на: подобранные в соответствии с мощностью мотора измельчаю-
щий барабан и пропускной канал, улучшенная обзорность и изящ-
ная внешность.

В отличие от «больших» собратьев кормоуборочный комбайн 
Krone Big X 630 имеет скромную, уменьшенную на 21% ширину ба-
рабана, которая составляет 630 мм при диаметре 660 мм. 

Комбинация стройного измельчающего аппарата и шин соответ-
ствующего размера обеспечивает 3-метровую транспортную ширину. 

В качестве силового агрегата в миниатюрных комбайнах уста-
новлены двигатели MTU. Конкретно Big X 630 приводится в дей-
ствие 6-рядным мотором, генерирующим 653 л.с. благодаря на-
личию одноступенчатого турбонаддува и рабочему объему в 15,6 л.

Все опции оснащения, предлагаемые для более крупных собра-
тьев, доступны и этой модели. Наличие системы OptiMaze ярко сви-
детельствует о кукурузной специализации Big X 630. Жатка адапти-
рована под длину резки и степень измельчения кормовой массы. 

В КАЧЕСТВЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ОПЦИЙ ПРЕДЛАГАЮТСЯ:
• барабан MaxFlow с 20 или 36 ножами и противорежущей пла-

стиной;
• зернодробилка OptiMaxx с вальцами диаметром 250 мм и раз-

ницей в частоте вращения в 30%;
• полный привод;
• редуктор режущего барабана VariLoc, допускающий длину рез-

ки от 3 до 24 мм;
• комплект светодиодного освещения;
• подборщик EasyFlow 300C с 3-метровой шириной захвата и многое 

другое.
Тяговое усилие двигателя MTU 6R 1500 безупречно и надежно 

как на траве, так и на кукурузе. Функция сохранения низкого чис-
ла оборотов с момента отключения приставки и приемной каме-
ры впечатляет. Наибольшую эффективность машина демонстрирует 
при 1700 оборотах. Система управления двигателем предполагает 
адаптацию силового агрегата под любые условия эксплуатации и 
уборки. Обороты автоматически понижаются при остановке ком-
байна или подъеме приставки.

Экономии топлива в 26% удалось достичь, убирая кормовую мас-
су в режиме Eco. В режиме урожайности трав 20 т/ч при работе в ре-
жиме Eco++ удалось сократить уровень потребления дизеля на 18%. 

Чтобы увеличить производительность, разработчики кормоубо-
рочного комбайна Krone Big X 630 рекомендуют в уборке трав ис-
пользовать полный комплект ножей. 

Отдельной похвалы заслуживает процесс переключения орудия 
из режима зернодробилки в травяной канал. Цепной привод с ру-
кояткой позволяет перевести зернодробилку в парковочное поло-
жение или опустить вниз, а после выкатить наружу или вбок. 

В числе преимуществ конструкции – устранение блокады молни-
еносно. Кормовая масса просто падает вниз, и ее не надо доставать 
через отсек радиатора. Ускоритель выгрузки кормовой массы даже 
при установке канала на пиковую высоту обеспечивает кучность по-
тока на максимальную дальность. Выгрузная труба имеет внушитель-
ный радиус поворота, что позволяет сократить потери трав к мини-
муму. Корректно работает и система перегрузки EasyLoad в сторону 
и назад. Собственная масса кормоуборочного комбайна Krone Big X 
630 составляет 22 т в агрегате с кукурузной приставкой. Нагрузка в 
поле на переднюю ось составляет 14,1 т, а на заднюю – 7,7 т.

За беспрецедентную маневренность и легкость хода отвечает 
индивидуально регулируемая задняя подвеска. Высокую планку за-
дает радиус поворота всего в 12 м при таких габаритах. Колеса де-
монстрируют достаточный просвет для эксплуатации в условиях по-

Увеличение поедаемости и усваеваемость корма животными на ферме - это первостепенная задача, от ре-
шения которой зависит здоровье животного и ежедневные надои молока. Факторов, влияющих на решение 
этой задачи, множество; основным остается качество заготовленного корма, и здесь без профессиональной 
техники не обойтись.

вышенной влажности. Скорость при движении по дорогам общего 
пользования составляет 40 км/ч. За чистый подбор и движение по 
полям со сложным рельефом отвечают боковые копирующие колеса 
и центральное опорное колеса, а также маятниковая навеска подбор-
щика. Подборщик со смещаемыми зубьями равномерно подкарм-
ливает шесть подпрессовывающих вальцов приемной камеры, а его 
скорость бесступенчато адаптируется к условиям эксплуатации.

Система гидравлической блокировки и удлиненный гидравли-
ческий шланг приставки позволяют удалить на 50 см узлы друг от 
друга, чтобы продуть элементы пневматическим компрессором и 
избавиться от засоров. Большинство подшипников взяты в единую 
систему центральной смазки, а остальные имеют великолепный до-
ступ. ТО не доставляет хлопот. Кабина Krone Big X 630 гарантирует 
комфорт механизатора в работе и обеспечивает великолепный об-
зор. Шумовая нагрузка соответствует нормам, и внутри довольно 
тихо, слышен только глухой рокот мотора. Освоение рычага управ-
ления не отнимет много времени. Терминал очень удобный: ди-
сплей четкий, яркий и информативный, не бликует. Пакет светоди-
одного освещения включает в себя 17 фар.

Безусловно, кормоуборочный комбайн Krone Big X 630 заслу-
живает похвалы. К его сильным сторонам относятся универсаль-
ность, гибкость с широким диапазоном резки и безупречным каче-
ством измельчения, беспрецедентная маневренность и небольшая 
транспортная ширина.

По сути, это отличная маши-
на для заготовки кукурузного си-
лоса. За счет системы OptiMaxx 
и концепции OptiMaize кукуруз-
ный силос будет таким, который 
нужен животным. 

Очень важно боле подробно 
рассказать о системе дробления 
зерна – о так называемом корн-
крекере или, проще говоря, зер-
нодробилке комбайна. Произ-
водитель создал зернодробилки 
OptiMaxx 250 & 305, которые в 
зависимости от желаемой длин-
ны резки растения будут исполь-
зоваться в комбайне. 

В первом случае предполагается диаметр 250 мм с 105/123 зу-
бьями. Профиль вальца имеет скошенные пилообразные зубья. Во 
втором – диаметр 305 мм. К слову, обе модели встраиваются в 
канал зерноуборочного комбайна KroneBig X без каких-либо до-
полнительных приспособлений. 

Большая площадь контакта между вальцами обеспечивает сто-
процентное дробление зерна. Это к слову о том, что продукт полу-
чится действительно высококачественным. Как это работает? Техно-
логия, на самом деле, проста, но эффективна.

«Спиралевидная форма зубцов зернодробилки обеспечивает рас-
щепление сухого вещества, например, листьев и зерна кукурузы при 
поздних сроках уборки, на волокна. Таким образом, сырье используется 
максимально по назначению, потерь кормовой массы практически нет. 
А эффект для животноводов от использования таких кормов очевиден 
– улучшение надоев в стаде», - рассказывают в компании Krone.

Эффективность таких машин отмечают и сами механизаторы. Ра-
ботать с зернодробилками OptiMaxx 250 & 305 комфортно. Хотя бы 
по той простой причине, что агрегаты оборудованы датчиком из-
мерения температуры, что позволяет спокойно обслуживать обору-
дование, делая его производительность фактически бесперебойной.

Еще одна позитивная деталь – вальцы зернодробилки имеют 
хромированное покрытие. А это уже гарантирует увеличение срока 
их службы как минимум на 40%. Фермеру предоставляется выбор: 
без малого, 4 варианта по количеству зубцов для создания опти-
мального рациона, а также 3 варианта по оборотам для уборки 
даже загрубевшей массы. 

Производитель отмечает высокую пропускную способность этих 
дробилок. Так, за 1 час они способны перерабатывать до 75 тонн 
свежей массы. В данном случае, скорость вращения вальцев до-
стигает 4,2 тыс. оборотов в минуту. Если длина резки возрастает, то 
растет и потребляемая мощность ножевого барабана устройства. В 
данном случае, фермеру необходимо учитывать, что при заготовке 
кормов с короткой резкой эффективной будет OptiMaxx 250, тогда 
как с длинной - лучше работать с дробилкой 305-й. 

А вот регулировка длины резки растения комбайном поручена 
системе KRONE VariLOC .- режущий барабан комбайна может резать 
кукурузу различной длины, в зависимости от потребностей на фере-
ме. На практике длина измельчения делится на четыре диапазона: 
OptiMaize S, M, L, XL. Резка различной длинны корма стала доступ-
ной, благодаря снижению оборотов режущего барабана. Инженеры 
завода нашли решение быстро и безопасно снижать обороты ре-
жущего барабана. С помощью интегрированного в измельчающий 
барабан ступенчатого редуктора, механизатор в считанные минуты 
может снизить обороты барабана с 1250 до 800 об/мин. Посред-
ством снижения частоты резки увеличивается диапазон длины резки 
на значение до 53%. Таким образом, без дополнительных затрат на 
переделку барабана возможно за короткое время выбрать между 
коротким и длинным измельчением. В сочетании с измельчителями 
KRONE OptiMaxx, BiGX становится настоящим «универсалом».
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МЕРОПРИЯТИЕ МЕРОПРИЯТИЕ

В сезоне 2023 года на базе крестьянского хозяйства «Аль-
деран» Нуринского района Карагандинской области были про-
ведены демонстрационные испытания с применением схемы 
защиты картофеля препаратами АО Фирма «Август».

КХ «Альдеран» занимается картофелеводством с 2008 года, где 
общая площадь составляет 420 га.

В структуре посевных площадей имеются также зерновые, 
масличные культуры (в т.ч. горчица) и многолетние травы (лю-
церна, житняк).

Карагандинская область находится в центральной части Казах-
стана. Климат резко-континентальный и крайне засушливый, сред-
негодовое количество осадков колеблется от 100 до 300 мм. В на-
шем случае, если говорить о погодно-климатических условиях этого 
сезона, то год выдался не слишком удачным в плане осадков при 
высоком температурном фоне, который считается одним из основ-
ных лимитирующих факторов в растениеводстве. 

За период с мая по август выпало порядка 72 мм осадков, что 
конечно же недостаточно для получения хорошего и качественного 
урожая. Однако, если учесть, что некоторые из этих осадков при-
шлись на определяющие фазы развития основной культуры (кар-
тофеля), то это конечно положительно отразилось на конечном 
результате, и в итоге способствовало получению достаточно хо-
рошего урожая.

Для опыта в качестве испытуемого сорта был выбран сорт «Ко-
ломбо» 1 репродукции. Это ультраранний сорт, обладающий высокой 
урожайностью, который был разработан специалистами нидерланд-
ской агрофирмы «HZPC HOLLAND B.V.» 20 лет назад путем успешного 
скрещивания местных сортов «Каррера» и «Агата». Норма высадки 
составляет 3 т/га (4400 растений на га).

Целью проведения мероприятия такого формата была демон-
страция эффективности препаратов компании «Август», раскрытие 
потенциала сорта «Коломбо» и достижение максимального резуль-
тата по сбору урожая в условиях данного региона.

В настоящее время компания «Август» имеет ряд продуктов, 
способных обеспечивать полную и качественную защиту картофеля 
и этот список ежегодно пополняется. Схема защиты картофеля в 
опыте была подобрана с учётом возможности применения новых 
зарегистрированных продуктов компании в сезоне 2023-2024 года. 
Препараты прошли полную процедуру регистрационных и произ-
водственных испытаний, прежде чем получить «прописку» в Ре-
спублике Казахстан. В ходе испытаний все они показали высокие 
результаты по биологической эффективности. Из новых продуктов 
были применены: препарат для протравливания семенного матери-
ала Идикум, с.к. и фунгициды такие как Инсайд и Интрада. 

Общая площадь картофеля – 420 га, на закладку опыта отведе-

но – 4 га. Предшественник – однолетние травы. Осенью проводи-
лась зяблевая обработка. Весной провели закрытие влаги. 

6 мая была проведена посадка картофеля картофелесажалкой 
«GRIMME» на глубину 5 см с одновременной протравкой семян кар-
тофеля и обработкой дна борозды инсектофунгицидным протравите-
лем контактно-системного действия Идикум, с.к. (ипродион, 133 г/л 
+ имидаклоприд, 100 г/л + дифеноконазол, 6,7 г/л) в дозировке 4,5 
л/т. Данный препарат обеспечивает защиту от вредителей с момента 
всходов до начала цветения и эффективно контролирует распростра-
нение семенной и почвенной инфекции. Расход рабочей жидкости 
50 л/га. Схема посадки - 90 см х 30 см. 

3 июня проведён один из технологических процессов – это 
агротехнический прием – нарезка гребней гребнеобразователем 
«GRIMME». При осмотре высота всходов картофеля составила 5-7 
см, видимых повреждений вредителями и болезней не обнаруже-
но. Это свидетельствует о хорошей работе протравителя Идикум, 
который уверенно сдерживает вредителей и патогены. За весь ве-
гетационный период в хозяйстве было 7 поливов и 2 продуктивных 
дождя. Полив картофеля осуществлялся в объеме 150-350 м3/га.

После нарезки гребней провели гербицидную обработку пре-
паратом Лазурит, с.п. (метрибузин, 700 г/л) - системный гербицид 
против однолетних двудольных и некоторых злаковых сорняков в 
норме расхода 1,0 л/га. Обработку проводили в утреннее время на-
весным опрыскивателем «Amazone», агрегатировался с трактором 
«Фотон 1454». Ширина захвата – 18 м., объём бака - 1700. Расход 
рабочей жидкости - 300 л/га. Температура воздуха +20°C при ско-
рости ветра – 3-5 м/с. 

19 июня была проведена вторая гербицидная обработка с приме-
нением препарата Эскудо, в.д.г. (римсульфурон, 500 г/л) с нормой 
расхода - 0,025 л/га - системный гербицид для борьбы с однолетни-
ми и многолетними злаковыми сорняками и многими двудольными 
сорняками для профилактики болезней. В баковую смесь добавлен 
Ордан, с.п. (хлорокись меди, 689 г/кг+цимоксанил, 42 г/кг) с нор-

ЗАЩИТА КАРТОФЕЛЯ ПРЕПАРАТАМИ 
АО ФИРМА «АВГУСТ» В УСЛОВИЯХ 

КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ

мой расхода – 2,5 кг/га (против болезней 
на картофеле), и для лучшего удерживания 
капель рабочего раствора гербицидов на по-
верхности листьев сорняков добавлен адью-
вант Аллюр, ж. с нормой расхода 0,2 л/га. 

28 июня 2023 года по плану была 2-я 
фунгицидная обработка двухкомпонентным 
фунгицидом контактного и системного дей-
ствия Метаксил, с.п. (манкоцеб, 640 г/кг и 
металаксил, 80 г/кг) с нормой расхода - 2,5 
кг/га, (препарат против фитофтороза и ма-
кроспориоза) с добавлением Аллюра с нор-
мой расхода - 0,2 л/г. 

12 июля проведена 3-я фунгицидная об-
работка – баковая смесь новыми препарата-
ми в линейке компании АО Фирма «Август» 
- фунгицидом Инсайд, с.к. (диметоморф, 
200 г/л +флуазинам 200 г/л) с нормой рас-
хода - 1 л/га против фитофтороза и Интра-
да, с.к. (азоксиситробин, 250 г/л) с нормой 
расхода - 0,3 л/га. Данный фунгицид име-
ет профилактическое и лечащее действие, 
а также озеленяющий эффект (против аль-
тернариоза и фитофтороза). Расход рабочей 
жидкости - 300 л/га.

24 июля 2023 г. проведена 4-я фунги-
цидная и инсектицидная обработки препара-
тами: Кумир, с.к. (сульфат меди трехоснов-
ный, 345 г/л) - медьсодержащий контактный 
фунгицид против болезней на картофеле 
(фитофтороз, макроспариоз, ризоктониоз) с 
нормой расхода - 5 л/га и Борей, с.к. (ими-
даклоприд, 150 г/л и лямбда-цигалотрин, 50 
г/л) - двухкомпонентный инсектицид контак-
тно-кишечно-системного действия для борь-
бы с широким спектром грызущих и сосущих 
и скрытоживущих вредителей с норма рас-
хода - 0,1 л/га, РРЖ-300 л/га.

Десикация была проведена 14 августа 
2023 г. препаратом Суховей, в.р. (дикват, 150 
г/л) с нормой расхода 2,0 л/га при расходе 
рабочей жидкости – 300 л/га. Данный пре-
парат высушивает растения в течение 2-7 дней 
после обработки. При обработке температура 
воздуха составила 19°C, скорость ветра 2 м/с. 

30 августа КХ «Альдеран» совместно с 
компанией «Август-Казахстан» было проведе-
но районное мероприятие «День поля», где на 
опытном участке продемонстрировали высо-
кую эффективность применённых препаратов 
от компании «Август». Участники мероприя-
тия с удовольствием делились между собой 
перипетиями уходящего сезона, который в 
Казахстане не был похож на предыдущие. 

С приветственным словом к участникам 
мероприятия выступили директор КХ «Альде-
ран» Бондаренко Владимир Геннадьевич и ве-
дущий технолог компании «Август-Казахстан» 
Канитаев Нургали Атютюневич. В ходе меро-
приятия состоялся достаточно активный обмен 
опытом, фермеры делились своими прогноза-
ми и видами на будущий урожай в своих хо-
зяйствах. В работе «Дня поля» также принима-
ли участие представители руководства района. 

В этот же день гости смогли ознакомить-
ся и с проводимой уборкой картофеля в КХ 
«Альдеран». Уборка проводилась картофе-
лекопалкой «Grimme WR-200» и картофе-
леуборочным комбайном «Grimme SE150-
60». Была показана выгрузка картофеля из 
бункера в кузов автомашины. Клубни были 
средней величины, пригодные на продо-
вольственные цели, видимых повреждений 
проволочником и поражений болезнями не 
наблюдалось. Дальнейшей операцией была 
сортировка картофеля на продовольствен-

ные цели (товарный картофель) и на семен-
ной материал для закладки на следующий 
год. На платформе YOUTUBE размещено ви-
део уборки картофеля под названием «День 
картофеля в Карагандинской области». 

Урожайность сорта «Коломбо» на демон-
страционном опыте составила 53 т/га, этот по-
казатель является достаточно высоким в усло-
виях Карагандинской области. По результатам 
урожайности, руководство КХ «Альдеран» вы-
разило мнение об успешном проведении на-
шего демонстрационного испытания. В свою 
очередь, мы также поблагодарили представи-
телей хозяйства за предоставленную возмож-
ность в создании комфортных условий для 
проведении демонстрационного опыта.

В конце мероприятия состоялся торже-
ственный обед в юрте в национальных тра-
дициях с угощениями национальными блю-
дами (кумысом и баурсаками). 

В завершении мероприятия участни-
ки семинара пожелали друг другу успехов, 
удачи и больших урожаев. Проведённое ме-
роприятие широко освещалось в средствах 
массовой информации Карагандинской об-
ласти. Оно безусловно нашло положитель-
ный отклик в среде сельхозтоваропроизво-
дителей области, и не менее положительно 
отразится на увеличении площадей карто-
феля во благо обеспечения продовольствен-
ной безопасности республики. 

«С нами расти легче, с нами растёт страна!».

Мухамед БАХЫТЖАН 
Менеджер-технолог 

ТОО «Август-Казахстан»
по Карагандинской области

Фото автора
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АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

«МЫ ХОТИМ БЫТЬ 
УСЛЫШАННЫМИ!»

Ассоциация сельхозтоваропроизводителей Костанайской области обра-
зовалась не так давно, в сентябре 2022 года, и на постоянной основе под-
нимает вопросы АПК на разных уровнях. Благодаря активной позиции ее 
представителей, в Минсельхоз и правительство уже было направлено мно-
жество обращений, многие из них оказались услышаны чиновниками, но 
некоторые остались без ответа. Сегодня в АПК остается немало острых во-
просов, которые представители объединения вновь поднимают перед МСХ, 
и надеются на их решение. Какие проблемы требуют решения «Босс-Агро» 
узнал у представителя Ассоциации, директора группы компаний «Сарыбай» 
Светланы МИХАЙЛЕНКО. 

- Светлана Ивановна, начнем с про-
блем, которые поднимаются уже не пер-
вый год и их активно будирует Ассоциа-
ция. Одна из них - сделать получателем 
субсидий по ставке вознаграждения фи-
нансовые институты. Чтобы не фермеры 
ждали деньги от государства, а банки и 
кредитные товарищества. Насколько та-
кая мера снизит нагрузку на аграриев? 

- Этот вопрос становится все острее. Мы 
уже полтора года платим полную ставку в 
22% годовых. Аграриям, как заемщикам, 
приходится это делать, так как неисполнение 
обязательств приведет к ухудшению кредит-
ной истории и невозможности дальнейшего 
финансирования в финансовых институтах. 
И все это происходит на фоне сильнейше-
го дефицита средств у хозяйств из-за слабо-
го урожая 2023 года. В последней редакции 
Правил субсидирования в главе 6 и главе 7 
предусмотрено прямое субсидирование ста-
вок вознаграждения финансовых институ-
тов. Согласно этим условиям «ставка возна-
граждения устанавливается для заемщиков 
в размере 5% годовых». Объем перечисля-
емых субсидий для финансовых институтов 
составляет 15% от объема кредитования, но 
данная норма в настоящее время применяет-
ся только по кредитам, выданным на прове-
дение посевных и уборочных работ по про-
грамме «Кен дала 2». А мы просим эти же 
условия применить к кредитам, выдаваемым 
и выданным ранее АО «Аграрная кредитная 
корпорация» по программе «Агробизнес» по 
ставке 22%. Тем более, что подобная прак-
тика уже используется при субсидировании 
минеральных удобрений, где получателем 
субсидий является поставщик услуг. Еще 
одним вариантом решения вопроса может 
стать предложение рассмотреть изменение в 
структуре погашения: разрешить сначала вы-
плачивать основной долг, затем 6% по кре-
диту, а оставшиеся 16% после фактического 
поступления субсидий.

- Вы ни раз поднимали вопрос по 
выплате субсидий еще за 2022 год, кото-
рые остались в подвешенном состоянии 
из-за смены платформ субсидирования. 
Как-то решается этот вопрос?

- Проблема с выплатой субсидии по пе-
стицидам, использованным в 2022 году, оста-
лась нерешенной. Ассоциация несколько раз 
обращалась с предложением в МСХ, о воз-
можности подачи повторной заявки по всем 
видам субсидирования до полного ее испол-
нения, в случае отклонения исполнительным 
органом. Но в новых правилах этого пункта 
нет, а это значит, что выплачивать деньги 
МСХ не собирается, и с таким решением мы 
– аграрии, не согласны. Ведь это произошло 
не по нашей вине, а в связи с изменением ин-
формационных платформ и связанных с ними 
недоработок, переходом с Колдау на ЕГИСС. 
По этим причинам сроки подачи заявок за пе-
стициды, использованные в 2022 году, были 
перенесены на июнь- август 2023 года, а спе-
циалисты УСХ не успели их своевременно 
рассмотреть. Соответственно, по заявкам, ко-
торые рассматривались после 1 декабря 2023 
и оказались отклоненными, аграрии лиши-
лись возможности подать их заново, в связи 
с истечением сроков подачи. Получается, что 
недоработанная программа, которую, види-
мо, следовало проверить в тестовом режиме, 
несвоевременное рассмотрение заявок УСХ 
из-за нехватки и квалификации кадров, а так-
же некорректных данных земельного баланса 
и несвоевременного отражения изменений в 
базе переложили на плечи фермера. В итоге 
он лишился господдержки в виде субсидий. 
Считаем, что это в корне неверно, тем более, 
что сегодня остро стоит вопрос задолженности 
по выплатам субсидий, и мы просим решить 
его в кратчайшие сроки.

- Минсельхоз уже несколько лет го-
ворит о том, что введет встречные обяза-
тельства для агроформирований, которые 
получают господдержку. На ваш взгляд, 
насколько они реальны и выполнимы?

- Мы все изучили предложения МСХ, но в 
связи с ними у аграриев возник вопрос о том, 
какая ответственность возникнет у ведомства 
в случае несвоевременного исполнения про-
грамм по поддержке сельхозтоваропроизво-
дителей, так как наша сфера деятельности 
сопряжена с постоянными рисками: засуха, 
дожди, паводки, сайга, саранча, и все это су-
щественно влияет на развитие и стабильность.

- Система ЕГИСС уже функционирует 
второй год. Все ли с ней в порядке?

- По самой информационной системе 
ЕГИСС на сегодня особых нареканий у ферме-
ров нет, но все же ей нужны небольшие дора-
ботки. К примеру, по субсидированию приори-
тетных культур в случае частичной реализации 
товара с одной клетки, при следующей подаче 
заявки поле не высвечивается, соответственно, 
невозможно подать заявку на субсидирование. 
Также аграрии просят доработать систему по 
структуре посева. Сейчас нет возможности кор-
ректировать ее, так как она, как правило, вно-
сится в систему только после завершения посе-
ва, а без структуры невозможно подать заявку 
на субсидирование семян.

- В этом году на разных уровнях 
много говорилось о том, что для агра-
риев предусмотрели несколько вариан-
тов получения льготных кредитов. На-
сколько они оказались доступными и 
нужны ли какие-то корректировки?

- Программы действительно были: это 
«Кен дала» и «Кен дала 2». Но для нас, фер-
меров, остается проблемой долгие сроки рас-
смотрения заявок. К примеру, по «Кен дала 2» 
аграрии не раз просили сделать дополнение 
к целевому назначению по кредиту возмож-
ностью оплаты электроэнергии и выдачи ча-
сти зарплаты наличными средствами. Об этом 
мы, как представители Ассоциации, заявляем 
уже не в первый раз, причем на разных уров-
нях. Также мы обращаем внимание на необ-
ходимость исключения из особых требований 
к обеспечению исполнение обязательств за-
емщиком пункта «обязательное предостав-
ление юридическими лицами - прямыми за-
емщиками гарантий участников - физических 
лиц, владеющих 10% и более акций (долей 
участия) от размера уставного капитала».

Кроме того, сегодня по одному займу 
мы должны обеспечить два залога – это га-
рантийное обеспечение и фактический залог. 
Хотя один из этих залогов мы могли бы ис-
пользовать для получения кредита в других 
финансовых институтах. Такое требование 
противоречит законодательству, так как со-
гласно статье 292 Гражданского Кодекса РК 
«залог и гарантия- это два вида обеспечения 

исполнения обязательств». А сегодня креди-
тор фактически понуждает учредителя товари-
щества заключить договор гарантии и взять на 
себя двойные обеспечительные меры, пользу-
ясь своим преимущественным правом предо-
ставления кредитов. При этом предпринима-
тель поставлен в зависимое положение перед 
кредитором, потому что в случае отказа от 
заключения договора гарантии, кредитор мо-
жет отказать ему в предоставлении кредитных 
средств. Данные условия являются кабальны-
ми, и могут повлечь недействительность сдел-
ки. Мы просим исключить данный пункт. Еще 
весной мы говорили об этом представителям 
финансового института, и будем держать на 
контроле исключение данного пункта. 

- Во время заседаний Совета по во-
просам АПК на площадке палаты пред-
принимателей Костанайской области 
представители Ассоциации поднимали 
вопрос о том, что Закон «О зерне» нуж-
дается в изменениях. Какие предложе-
ния на ваш взгляд крайне необходимы?

- Сегодня аграрий сдает зерно на элеватор 
по Госту СТу 1046- 2008, а Продкорпорация 
работает по своим требованиям качественных 
характеристик к зерну, при этом некоторые во-
обще не прописаны в Госте СТ 1046 - 2008. 
Например, по пшенице 4 класса натура вы-
росла с 700 до 730/760, клейковина с 18 до 
21/27, число падения с 80 до 120/150. По пше-
нице 5 класса числа падения в Госте нет во-
обще, а в требованиях Продкорпорации оно 
появилось. Зерновая примесь по Госту 15%, а 

в требованиях к закупу стала 7%, сорная при-
месь по Госту - 5%, а в требованиях к закупу 
- 2%. По неклассной пшенице также вопреки 
требованиям Госта 1046-2008 появилась нату-
ра 760/700, клейковина 18/27, белок 13,5/ 9,5 
и ИДК 20/100, свойственный запах здоровому 
зерну, но эти показатели в Госте СТ 1046- 2008 
не предусмотрены. Считаем, что необходимо 
привести в соответствие Гост СТР 046-2008 
(пшеница) в работе лицензированных эле-
ваторов и Продкорпорации, по исполнению 
форварда, так как в 2023 году фермеры стол-
кнулись с дополнительными требованиями со 
стороны Продкорпорации к данному Госту, что 
значительно повлияло на цену пшеницы.

Также необходимо пересмотреть требо-
вания к лицензированным элеваторам в части 
наличия сушилок, пропускной способности. И, 
конечно же, предоставить право аграриям при-
влекать независимого эксперта для одновре-
менного проведения анализа зерна вместе с 
лаборантом элеватора и на лабораторном обо-
рудовании элеватора, в спорных случаях, кото-
рые возникают в основном при сдаче зерна по 
сорной и зерновой примеси, клейковине, на-
туре, влажности. Необходимо прописать и га-
рантии возврата зерна в случаях форс-мажора, 
банкротства и других проблемных случаев, ко-
торые могут случиться на элеваторах. 

- На одном из последних заседаний 
Ассоциация в очередной раз предлага-
ла рассмотреть вопрос о легитимности 
складских справок для хозяйств, участву-
ющих в программах Продкорпорации и 

хранящих ее зерно у себя на складах. На-
сколько такая возможность необходима?

- Сегодня многие аграрии имеют токовое 
хозяйство с более лучшим техническим ос-
нащением, чем элеваторы, и могут хранить 
зерно у себя с дальнейшей поставкой его на 
элеватор или отпуском на мелькомбинаты по 
распоряжению Продкорпорации. Этот вопрос 
требует разработки критериев соответствия 
требований Продкорпорации со стороны тех-
нического оснащения, финансовой устойчи-
вости, страховых случаев. В этом направлении 
необходимо двигаться, так как это взаимовы-
годно. Для агроформирований сокращаются 
расходы по логистике на пике их цены, услу-
ги подработки, сушки, хранения, способствует 
расширению складских помещение, приоб-
ретению более современных очистительных 
машин. Для Продкорпорации это оптимиза-
ция расходов по хранению, а для мукомолов, 
покупающих зерно у корпорации, это еще и 
возможность получить качественное зерно, 
что существенно влияет на выход и цену муки 
и сократить расходы по логистике и отгрузке 
зерна. Тем более если фермер будет несво-
евременно и некачественно выполнять свои 
обязательства, то он лишится данной приви-
легии. Мы надеемся быть услышанными, по-
тому что меры, которые мы предлагаем, поло-
жительно скажутся на развитии отрасли.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото Ассоциации 

сельхозтоваропроизводителей
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Такую сумму придется запла-
тить одному из костанайских сель-
хозтоваропроизводителей, если суд 
удовлетворит иск госоргана, который 
понуждает фермера заключить допол-
нительное соглашение к договору на 
землепользование. В данном докумен-
те предусмотрено изменение ставки 
налога на земли сельхозназначения, 
которые исчисляются не по гектарам, 
а по квадратным метрам. 

АБСУРДНАЯ СИТУАЦИЯ
На Совете по защите прав предпринима-

телей и противодействия коррупции Палаты 
предпринимателей Костанайской области 
рассмотрели вопрос, который уже не раз 
обозначал бизнес: увеличение более чем в 
сотни раз налога на землю сельскохозяй-
ственного назначения, находящуюся в черте 
населенного пункта. 

«В прошлом году 141 землепользователь 
из городов и районов региона получил уве-
домление по 255 участкам с общей площа-
дью более 31 тыс. гектаров. Уведомления 
вручили аграриям о пересмотре налога на 
землю сельхозназначения в черте населен-
ных пунктов. В итоге анализа выявлено, что 
налог увеличился для 83 аграриев. Этому 
послужило несколько факторов: в 2018 году 
вступил в силу новый Налоговый кодекс, в 
котором была исключена норма о возможно-
сти оплачивать налог на землю погектарно в 
зависимости от балла бонитета почвы», - от-
метил эксперт Палаты Адильхан Мнайдаров.

По словам спикера, акиматы городов и 
районов несвоевременно уведомили бизнес 
об изменении категории земель. В некото-
рых случаях даже не были обновлены ге-
неральные планы населенных пунктов, хотя 
в них были упразднены села, а категории 
земель не изменились.

Для разрешения сложившейся ситуации 
Палата предпринимателей Костанайской 
области инициировала письма во все цен-
тральные государственные органы, депутату 
сената, к решению данного вопроса также 
подключилась и прокуратура области. Пока 
этот вопрос находится на рассмотрении, а 
местные исполнительные органы стали по-
давать иски в суд для понуждения предпри-
нимателей к заключению дополнительных 
сокращений к договорам аренды.

Эксперты палаты отметили, что в ответ 
на их запрос в Министерстве финансов со-
общили, что в проекте нового Налогового 
кодекса предусматривает решение данного 
вопроса, так как в новую редакцию вклю-
чена норма, позволяющая оплачивать налог 
погектарно, как это было ранее.

«В перспективе видится разрешение дан-
ной ситуации. Но пока для многих хозяйств 
нецелесообразно заключать допсоглашения, 
да и с экономической точки зрения выплачи-
вать такие повышенные налоги невозможно. 
Для малого и среднего бизнеса оплата на-
лога по таким ставкам чревата риском бан-
кротства», - пояснил председатель Совета по 

защите прав предпринимателей и противо-
действия коррупции Владимир Шакун. 

НЕПОДЪЕМНАЯ НОША
К примеру, ТОО «Надеждинка» оказалось 

ответчиком в деле по понуждению к заключе-
нию дополнительного соглашения к договору 
аренды земельного участка, после которого 
налог на землю увеличится со 120 тыс. тенге 
до 50 млн тенге. Сейчас идут судебные разби-
рательства. Сумма налогов по товариществу 
приблизилась к отметке в 1 млрд тенге, и та-
кая сумма сложилась за три года.

«Изменения в Налоговый кодекс есть – 
это хорошо, но он еще не начал действовать. 
А дела уже в судах и если они будут выно-
сить решения о понуждении хозяйств заклю-
чать договоры, то ситуация будет печальной. 
Фермеры будут вынуждены подписать до-
полнительные соглашения и исполнять их. 
Однако если суд решит, что мы должны за-
ключить дополнительное соглашение, то и 
выставленную сумму налога нам надо будет 
оплатить. Получится, что те хозяйства, в от-
ношении кого суды вынесут решение до при-
нятия поправок, окажутся в проигрышной 
позиции, нежели те, кто сможет изменений 
дождаться. Мы предлагаем прокуратуре вы-
нести решение о приостановлении испол-
нения предписания, которое они вынесли 
налоговым органам», - описала ситуацию 
представитель ТОО, юрист Марина Попова.

Старший прокурор управления по за-
щите общественных интересов прокурату-
ры города Костаная Куаныш Накитов заявил 
о том, что если налоговые органы понудят 
всех товаропроизводителей, чьи земли по-
пали в черту населенных пунктов, оплачи-
вать налог на землю по повышенной ставке, 
тогда внесение поправок в Налоговый ко-
декс будет неактуально. 

Но совершенно другая позиция у пред-
ставителей госорганов. К примеру, специ-
алист налоговой службы отметила, что налог 
по базовой ставке аграрии обязаны платить 
только за участки, которые попали под из-
менение границ. Хотя фермеры утвержда-
ют, что это не совсем так: под базовую став-
ку хотят определить все земли, арендуемые 
хозяйствами, а не отдельные участки, вхо-
дящие в черту населенных пунктов. И сво-
ей вины в этом вопросе фермеры не видят, 
многие из них получали документы на земли 
еще задолго до изменения границ сел. Кро-
ме того, им непонятен и тот момент, почему 
если госорганы в лице отделов земельных 

отношений и налоговики еще в 2018 году 
не подняли вопрос об изменении ставки, 
стараются исчислить повышенный налог за 
три года.

«Сейчас мы работаем в рамках действу-
ющего законодательства, поэтому должны 
соблюдать его требования. Мы не можем 
не исполнить предписание. И делать какую-
то скидку на будущее. Проект Кодекса еще 
не подписан», - пояснила руководитель 
управления департамента государственных 
доходов по Костанайской области Шынар 

Жумабай.
Как добавил заместитель руководителя 

отдела земельных отношений города Коста-
ная Бахтияр Жумабеков, сейчас специалисты 
ведомства должны исполнить предписание 
налогового органа. Если суд будет выигран, 
то будут подаваться иски к другим земле-
пользователям. Когда примут изменения в 
Налоговый кодекс, и он начнет действовать, 
тогда будет изменение ставки. А пока госор-
ган намерен исполнять предписание.

В свою очередь главный специалист 
отдела земельных отношений управления 
сельского хозяйства и земельных отноше-
ний Костанайской области Куаныш Баймыр-
за заявил, что пока другого выхода как по-
нуждение фермеров на переход на новую 
ставку налога они не видят.

Начальник отдела по защите прав пред-
принимателей и снижения административ-
ных барьеров Палаты Азимхан Баимбетов 
отметил, что разъяснения, полученные от 
Минфина, направлены, в том числе, и на 
разрешение текущей проблемы, а не толь-
ко во избежание будущих. В такой ситуа-
ции оказались более 70 субъектов бизнеса 
в Костанайской области, которые получили 
уведомления о пересмотре налога на землю 
сельскохозяйственного назначения в черте 
населенных пунктов. Эксперт объяснил, по-
чему такая ставка налога будет губительной 
для агроформирований. Сейчас за 1 тыс. гек-
таров при применении погектарной нормы 
выходит порядка 250 тыс. тенге, а по базо-
вой ставке оплата начисляется за квадратный 
метр, то за эту же площадь получится сумма 
порядка 60 млн тенге. Увеличение оплаты 
налога произошло на 7 000 процентов.

По словам председателя Совета Вла-
димира Шакуна пока не принят новый На-
логовый кодекс, госорганы могут не ини-
циировать иски в суд, а представители 
прокуратуры, участвующие в заседаниях, 
могут поддержать бизнес, заявив о том, что 
в удовлетворении иска просят отказать. 

«Выработанные рекомендации по реше-
нию данного вопроса направлены на возмож-
ность отзывов поданных исков, а также, в 
случае невозможности такого действия, под-
держки позиции бизнеса в судебных процес-
сах прокуратурой области и Палатой предпри-
нимателей», - подчеркнул председатель.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото предоставлено пресс-службой 

палаты предпринимателей

НАЛОГ НА МИЛЛИАРД ТЕНГЕ: АГРАРИИ ПЫТАЮТСЯ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО НОША НЕ ПО СИЛАМ

ОСТРАЯ ТЕМА
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ТЕХНИКА ТЕХНИКА

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ И КАЧЕСТВО
Представляем вашему вниманию лемешный плуг ПЛП-

(9+2)X40 производства Алтайских машиностроительных 
заводов «Алмаз». Он обладает более высокой производи-
тельностью в сравнении с аналогами, а его рабочие органы 
износостойкие и имеют простую конструкцию. Это значит, 
что наш плуг не подведёт вас в самый ответственный мо-
мент и станет отличным помощником в работе. 

Плуг может использоваться как в небольших фермер-
ских хозяйствах, так и на крупных сельскохозяйственных 
предприятиях. С ним можно легко и эффективно обраба-
тывать почву, не засоренную камнями, плитняком и други-
ми препятствиями, под зерновые и технические культуры на 
глубину до 30 см. После чего почва становится более мягкой 
и разрыхленной. Кроме того, переворачивание поверхност-
ного слоя позволяет избавиться от сорняков и вредителей, 
что особенно важно для получения богатого урожая.

ВСЕ ГЕНИАЛЬНОЕ – ПРОСТО
Плуг ПЛП-(9+2)X40 укомплектован полувинтовыми 

отвалами, которые имеют более загнутый угол в сторо-
ну борозды, позволяющий эффективно переворачивать и 
разрыхлять почву. Наличие фермы на раме придает допол-
нительную жесткость конструкции, обеспечивая ее целост-
ность и долговечность, а прочное покрытие, устойчивое 
к внешним воздействиям, гарантирует более долгий срок 
службы. Немаловажно, что все комплектующие плуга изго-
тавливаются на собственном производстве, и всегда имеют-
ся в наличии у официальных дилеров «Алмаз», а значит их 
можно оперативно заказать в любой момент.

Корпус плуга продуман до мелочей, чтобы эффективно 
выполнять основную технологическую операцию – подреза-
ние, оборот и крошение пласта. Плуг может комплектовать-

FINIST ПЛП-(9+2)X40 - 
НОВЫЙ ФЛАГМАН СРЕДИ ПЛУГОВ!

ся двумя видами лемехов – обычным и с долотом. Важно, 
что увеличенное расстояние от рамы до лемеха (700 мм) 
снижает вероятность забивания растительными остатками 
подрамного пространства во время работы. 

НЕ ИСПОРТИТЬ БОРОЗДЫ
Механизм переднего опорного колеса регулирует гори-

зонтальное положение плуга в поперечном направлении 
после настройки глубины обработки почвы. А механизм 
заднего предназначен для установки и регулировки глуби-
ны обработки почвы. Транспортный механизм нужен для 
перевода плуга из рабочего положения в транспортное и 
удержания его в этом положении. Заметим, что переднее и 
заднее опорные колеса на резиновом ходу поглощают боль-
шую часть ударов при движении по неровной поверхности, 
снижая нагрузку на раму плуга. 

Модульная конструкция плуга придает ему универсаль-
ность, например, при выходе из строя мощного трактора 
можно продолжить вспашку трактором меньшей мощности. 
Полуприцепная конструкция орудия позволяет избежать 
перегрузки навески и задней оси трактора. В рабочем по-
ложении транспортное устройство приподнимается вверх, а 
широкая база гарантирует плавное движение по дороге. От-
метим, что для фиксации в транспортном положении пред-
усмотрены предохранительные защелки.

В ПЛП-(9+2)X40 оптимально подобранные шины имеют 
универсальный рисунок протектора, что позволяет хорошо 
перемещаться как в поле, так и на дороге с твердым покры-
тием. Кроме того, эластичная боковина обеспечивает защи-
ту диска при развороте на месте, а плотное бортовое коль-
цо делает невозможным случайную разбортировку. Все эти 
факторы обеспечивают превосходную производительность 
и долговечность плуга.

РУССКАЯ МОЩЬ
– Задачи, которые мы хотели решить при создании дан-

ной техники – снизить энергетические затраты, сопутствую-
щие обработке почвы, но при этом повысить качественные и 
количественные показатели, – объясняет главный конструк-
тор РЗЗ Павел Штехман. – Наш плуг удобен, прост и эконо-
мичен в эксплуатации, быстр в обслуживании. Его модуль 
служит для увеличения ширины захвата за счет увеличения 
числа рабочих органов. Одно из преимуществ плуга - воз-
можность работы переднего колеса как в борозде, так и вне 
борозды. 

Вспашка земли – очень важный процесс для любого 
фермера. Ежегодно она проводится для того, чтобы насы-
тить почву кислородом, улучшить структуру земли, переме-
шать компоненты, из которых состоит грунт, уничтожить се-
мена и корни сорняков. Поэтому так важно остановить свой 
выбор на качественной и надежной технике.

ПРИНЦИП РАБОТЫ ПЛУГА:
По ходу движения предплужник разрезает почвен-

ный пласт на две части. Идущий следом плужный кор-
пус обрабатывает почву до заданной глубины, оборачи-
вая при этом уже разрезанный, а не цельный пласт, что 
улучшает его крошение. В результате поверхность поля 
получается выровненной, а влага закрывается в почве. 
При этом заделанные на дно борозды сорные растения 
лишаются связи с внешней средой, что, в свою очередь, 
ведет к их гибели.

ЧТО ТАКОЕ ЛЕМЕХ?
Лемех является основным рабочим элементом, с по-

мощью которого осуществляется обработка почвы. От 
его формы напрямую зависит качество выполнения ра-
бот, их эффективность на различных видах грунта. Ос-
новной задачей лемеха является подрезание слоя почвы 
с последующей его отправкой к отвалу. Лемех изготав-
ливают из особо прочных материалов, поскольку он 
подвергается наибольшим нагрузкам.

Правильный выбор плуга 
для обработки почвы являет-
ся важным шагом для любого 
сельхозтоваропроизводителя. 
Сейчас на рынке представ-
лен широкий ассортимент 
различных моделей с очень 
похожими друг на друга ха-
рактеристиками, но «Алмаз» 
изготовил для вас уникальную 
новинку, которая точно не 
оставит никого равнодушным!

СПРАВКА
Алтайские машиностроительные заводы «Алмаз» – современные, дина-

мично развивающиеся производители почвообрабатывающей техники и за-
пасных частей, обеспечивающие сельхозтоваропроизводителей качественной 
продукцией. Преимущества «Алмаз» - собственный проектно-конструкторский 
институт, литейный комплекс в Рубцовске, логистический центр, большая ди-
лерская сеть и программы по импортозамещению.

Ежегодно заводы разрабатывают новые, более усовершенствованные мо-
дели, чтобы аграрии смогли подобрать технику, полностью соответствующую 
их потребностям. Такие высокие результаты стали возможны благодаря прогрессивному подходу к проектированию и производству, 
соединению опыта, накопленного поколениями инженеров-разработчиков, и современному подходу к ведению бизнеса.

Сегодня «Алмаз» выпускает свыше 2600 единиц почвообрабатывающей техники и около 8 млн запасных частей в год.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
FINIST ПЛП-(9+2)X40:

• Тип машины – полуприцепной;
• Производительность - до 4,4 гектаров в час;
• Глубина обработки – до 30 см;
• Рабочая скорость – 10 км/ч;
• Ширина захвата – 4,4 м;
• Количество рабочих органов – 11 шт;
• Расстояние от опорной плоскости корпусов 
  до нижней плоскости рамы – 700 мм;
• Масса – 4570 кг;
• Срок службы – 8 лет;
• Гарантия на плуг – 2 года.
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Ответ на этот вопрос и вы-
ходы из сложившейся ситуа-
ции вместе искали аграрии, 
представители сферы обра-
зования на площадке Пала-
ты предпринимателей Ко-
станайской области в рамках 
регионального совета. Соот-
ветствующее поручение по 
проведению детального ана-
лиза этого направления дал 
аким Костанайской области 
Кумар Аксакалов в ходе рабо-
чего совещания.

К ДИАЛОГУ ГОТОВЫ…, НО НЕ ВСЕ
«На сегодняшний день этот вопрос остро 

обозначен в сфере АПК. Именно здесь тре-
буются квалифицированные специалисты, 
соответствующие требованиям рынка тру-
да», - отметил директор регионального со-
вета палаты предпринимателей Костанай-
ской области Данияр Кузенбаев.

«Всего в регионе действует 33 колледжа, 
из них подготовку по сельскохозяйственным 
специальностям. Всего в 2023-2024 гг по 
шести направлениям обучалось более 1500 
человек. В 2023 году окончили колледжи 
612 учащихся, из них трудоустроен 521 че-
ловек. Для решения проблем, связанных с 
трудоустройством второй год ведется целе-
вая подготовка кадров по госзаказу на осно-
вании заявок предпринимателей-партнеров. 
Данное сотрудничество обеспечивает гаран-
тированное трудоустройство, благодаря за-
ключению трехсторонних договоров. Такое 
сотрудничество позволяет выпускать кадры 
под запросы рынка труда и проводить под-
готовку нужных специалистов», - отметила 
руководитель управления образования Ко-
станайской области Айман Ибраева.

Однако идет слабое взаимодействие 
между аграриями и учебными заведениями. 
И таких трехсторонних договоров заключено 
всего лишь 11. Так за два года целевой госза-
каз по заявкам 42 предприятий размещен в 
23 колледжах с охватом 1400 человек. Сей-
час только 8 сельхозпроизводителей уча-
ствуют в программе и за два года охвачено 
154 студента. В этом году еще 80 учащихся 
дополнят контингент студентов, обучающих-
ся по целевому обучению по АПК. Расши-
рится и количество предприятий до 50. 

По данным Ибраевой, развивается и си-
стема дуального обучения, во время кото-
рого 60% времени у студентов практические 
занятия, 40% - это теория. На 7 колледжами, 
готовящими кадры для АПК, взяли шефство 
сельхозформирования. У колледжей есть 
академическая свобода, которая позволя-
ет менять программу обучения, настраивая 
ее под требования работодателей. Но пока 
сельхозколледжи немного отстают от других 
учреждений. Но все же учитывая потребно-
сти рынка, два колледжа открыли две новых 
специальности: оператор животноводческих 
комплексов и ветеринария. 

Председатель регионального совета Пала-
ты предпринимателей Костанайской области 
Кайрат Маишев акцентировал внимание на 
том, что кадровый вопрос актуален не только 

для аграриев, но и в других отраслях эконо-
мики. Об этом заявили в ходе регионального 
совета представители различных ассоциаций: 
сельхозтоваропроизводителей, строителей по 
Костанайской области, а также легкой про-
мышленности. 

УЧАТСЯ, НО НЕ ОСТАЮТСЯ В СЕЛАХ
«По государственному заказу студенты 

учатся, а по факту на селе не остаются. Рабо-
та в АПК сейчас — это уже далеко не тяжелый 
физический труд, а работа в перспективной, 
высокотехнологичной отрасли, которая ме-
няет уровень жизни и благосостояния обще-
ства. По нашему направлению, по птицевод-
ству, специалистов не готовят в регионе. И 
мы берем толковых выпускников и уже сами 
учим их. Аналогичная ситуация наблюдается 
и со специалистами в других отраслях АПК», 
- уверен Кайрат Маишев. 

Президент Ассоциации яичных произво-
дителей считает, что нужно работать не только 
с мотивацией учащихся, но и самих препода-
вателей, которые должны заинтересовать сту-
дентов профессией, а не решать массу других 
вопросов. Нужно выработать четкий план вза-
имодействия, а бизнес готов брать учащихся 
на практику и создавать для них условия. 

«Завтра некому будет работать в селах. 
И эта проблема с кадрами складывается из 
комплекса вопросов, которые нужно решать. 
Это и условия жизни, наличие досуга, и всей 
инфраструктуры», - добавил Маишев.

Представитель Ассоциации сельхозто-
варопроизводителей Костанайской области, 
председатель отраслевого совета по вопросам 
АПК Александр Бородин пояснил, что важно 
укреплять связь образования с практикой. 

«Уже с первого курса можно нарабатывать 
практический опыт и к окончанию обучения 
специалисты будут иметь такой опыт рабо-
ты, что положительно оценивается при тру-
доустройстве. Часто руководители колледжей 
пассивны, также как и директоры хозяйств, 
и нужно активизироваться всем сторонам. И 
если учащиеся колледжей часто бывают на 
практике, то студентов вузов почти нет. Они 
приходят с дипломом, а опыта никакого нет, 
даже нет представления, как в реальности ра-
ботать», - отметил опытный аграрий.

В свою очередь представитель регио-
нального совета Палаты предпринимателей 
Костанайской области, председатель совета 
директоров ТОО «Карасу-Астык» Алмат Тур-
сунов считает, что необходимо уделить вни-
мание попечительским советам в учебных за-

ведениях, главная задача которых 
- способствовать перспективному 
развитию, совершенствованию об-
разовательного процесса.

МЕНЯТЬ ПРИОРИТЕТЫ
Председатель Костанайского 

филиала Союза фермеров Казах-
стана Марат Ахметов добавил, 
что в колледже Мендыкаринско-
го района, с которым они рабо-
тают, материальная база стала 
намного лучше, появилась новая 
техника, а вот с желанием ра-
ботать у студентов проблема: на 

практику в хозяйство весной приехали толь-
ко четыре человека. И после недели работы 
на посевной, они уехали по домам. 

«Мы готовы платить за обучение студен-
тов. Предоставлять им любую технику для 
проведения практики. Но интереса со сторо-
ны учащихся нет. В селах большая проблема 
с кадрами, даже перечислять не стоит, каких 
специалистов не хватает».

Согласен с коллегой и директор ТОО 
«Сарыагаш» Денисовского района Утеген 
Муртазин, который подчеркнул, что у сегод-
няшней молодежи нет желания работать, 
они все хотят получать легкие деньги.

«Я вспоминаю свою среднюю школу, 
и в 7-8 классе нас уже ориентировали на 
сельхозспециальности. К примеру, в четверг 
был таким днем, когда мальчики были заня-
ты ремонтом и обслуживанием тракторов и 
другой техники, и уже при выходе из школы 
мы получали права на машину или механи-
заторские права. А сегодня другой подход, 
и я считаю, что приучать их к труду уже на 
уровне среднего или высшего образования 
немного поздно. У них сейчас другие иде-
алы, которые диктуют соцсети, и их нужно 
менять», - отметил Муртазин.

Бизнес внес ряд предложений в данном 
направлении, в частности, представитель 
регионального совета Елена Венгерская от-
метила, что можно вернуться к опыту по 
проведению конкурсов профессионально-
го мастерства, таких как «Профи», которые 
проводились в Костанайской области и да-
вали поддержку различным рабочим про-
фессиям: от слесаря до механизатора. Также 
бизнес отметил важность законодательного 
закрепления отработки государственных об-
разовательных грантов.

По итогам работы регионального совета 
Палаты предпринимателей с учетом предло-
жений бизнеса будет разработана програм-
ма, в которой отражены такие ключевые 
аспекты, как учебные программы и содер-
жание курсов, квалификация преподава-
тельского состава, материально-техническая 
база, практическая подготовка студентов, 
научная деятельность и исследования, связь 
с индустрией. Исполнение данной програм-
мы на уровне области позволит снизить по-
требность в кадрах в регионе.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото предоставлено 

пресс-службой палаты 
предпринимателей

ПОЧЕМУ ВОПРОС С КАДРАМИ ДЛЯ АПК СТАНОВИТСЯ ВСЕ ОСТРЕЕ

ЗАНЯТОСТЬ
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СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

В этот раз нас встречал День поля в Павлодарской об-
ласти. Недалеко от поселка Железинка развернулись демон-
страционные площадки. Даже для людей далеких от АПК, 
такого рода мероприятия всегда интересны: обилие самых 
современных сельхозмашин вряд ли кого оставит равно-
душным. Для представителей сферы же — это платформа для 
обмена знаниями и опытом. Этот День поля был посвящен 
технологиям растениеводства в степной зоне, с учетом осо-
бенностей почвы и климата региона. Тема, действительно, 
важная и нужная. Доклады и презентации – важная часть 
летописи этого события. А техническая сторона вопроса – не-
обходимое практическое дополнение.

Действительно, понять, как сработает та или иная тех-
ника в местных погодных и ландшафтных условиях, важно. 
Организаторы Дня поля – немецкая компания AMAZONE 
такую возможность участникам этого степного форума пре-
доставила. Сами представители технического гиганта отме-
чают: их машины созданы для работы при любом климате 
и на любых почвах. Огромный Казахстан с его разнообра-
зием и того, и другого, дает возможность испытать эту тех-
нику в деле.

«Одна из сторон нашей философии заключается в том, 
чтобы помочь крестьянам произвести много и недорого. 
AMAZONE всегда со всего мира собирает информацию о 

потребностях сельского хозяйства и старается их удовлет-
ворить. Казахстан тоже многогранен: на севере требуется 
крупная техника, на юге – более компактные машины. Эти 
все особенности учитываются в наших разработках», - рас-
сказывает руководитель отдела экспорта AMAZONE.Восток 
Дмитрий Гуйо.

Среди проверенных на местных землях технических еди-
ниц от AMAZONE, например, сеялка «Precea». Это пропаш-
ной агрегат с междурядьем в 70 см. На полях, в данном слу-
чае, она отработала уже третий сезон на посеве кукурузы. В 
целом, такого рода сеялки идеально годятся для пропашных 
культур, куда еще можно отнести сою, подсолнечник, рапс и 
даже свеклу. То есть, «Precea» вполне способна угодить как 
узкоспециализированному, так и универсальному хозяйству. 

Внимания заслуживают и сеялки Primera DMC. В их ар-
сенале и точность и скорость, столь нужные и при прямом, 
и при мульчированном, и при традиционном севе. Такая 
машина спокойно разгоняется до 18 км/ч. AMAZONE же 
предлагает варианты с шириной захвата от 3 до 12 метров 
– очень удобно, а самое главное совсем не затратно при 
работе на больших площадях. 

«Это универсальная сеялка, использующаяся для посева 
таких культур как пшеница, рапс, горох. Такой вариант яв-
ляется хитом продаж в Восточно-Казахстанской области и 
сейчас набирает популярность в Павлодарской. Например, 
подсолнечник не ее специализация, но она адаптируема и 
способна работать с такими культурами. Есть даже специ-
альные комплекты по переоснащению», - рассказал реги-
ональный менеджер компании AMAZONE в Павлодарской 
области Рафаэль Жамилев.

Еще один помощник фермера – культиватор «Cenius». 
В регионах, подверженных ветровой эрозии – идеальное 
решение. Агрегат рыхлит землю, но не «рвет» ее так сильно 
как это делал бы, например, плуг. Культиватор обеспечен 
многообразными рабочими органами и катками, которые 
позволяют адаптировать его к любой местности. Дополни-
тельно машина может сразу же вносить в почву удобрения, 
то есть, выполнять несколько опций за один проход, эконо-
мя аграрию и время, и, естественно, деньги.

Еще одна гордость AMAZONE, обкатанная в Казахстане – 
самоходный опрыскиватель «Panterа». Эта машина действи-
тельно чем-то напоминает дикую кошку. В первую очередь, 
своим спокойствием и высокой устойчивостью на самых 

разных поверхностях. Кроме того, «Panterа» по-настоящему 
маневренная. Это качество обеспечивается интеллектуаль-
ными шасси и системами руления колесами. 

И это лишь малая часть техники, представленной AMAZONE 
на Дне поля. Технические решения для аграриев предлагала и 
компания ИНТЕРПОЛЕ. Бренд-менеджер Сергей Кравец под-
черкнул скорость выстроенной между ними, как поставщика-
ми запчастей, и фермерами логистики: доставка необходи-
мого оборудования укладывается в считанные часы и лишь в 
отдельных случаях речь может идти о нескольких днях. 

Для Павлодарской области и Железинского района, в 
частности, День поля – событие весьма значимое. Это им-
пульс для развития всей сельскохозяйственной сферы. Не бу-
дет технического обновления, не будет урожаев – жесткая, 
но важная правда, которую сегодня фермеры не должны иг-
норировать.

«У нас район зерносеющий. И я считаю, что обновление 
техники для нас вопрос немаловажный. Одна современная 
машина заменяет несколько человек. В этом году в связи с 
погодными условиями у нас посев очень тяжело проходил. 
Но благодаря техническому обновлению, между этими дож-
дями мы все-таки успели в срок посеяться», - отметил аким 
Железинского района Айтуган Шайхимов.

Среди участников Дня поля были не только представители 
брендов и сельхозпроизводители. Свою изюминку привнес-
ла молодежь. Это студенты местного Железинского аграрно-
технического колледжа. По словам директора учебного за-
ведения Нурлана Унбаева, детям интересно происходящее. 
У многих, буквально горят глаза от увиденного. Шикарная 
техника, ее возможности, потенциал работы в сфере в целом 
– все это привлекает по-настоящему.

«Мы готовим механизаторов, сварщиков, поваров, бух-
галтеров. Сейчас и за счет профориентационной работы, и 
потому что многие дети хотят продолжить дело своих роди-
телей, молодежь потянулась в механизаторы. Каких-то 5-6 
лет назад мы уговаривали выпускников поступать к себе, 
сейчас они сами идут сюда целенаправленно», - отметил по-
ложительную тенденцию руководитель колледжа.

В последние годы сельское хозяйство Казахстана нахо-
дится на пороге масштабных перемен. Развитие аграрного 
сектора становится приоритетной задачей для страны, стре-
мящейся к продовольственной безопасности и устойчивому 
экономическому росту. Техническое обновление – важная 
ступенька на этом пути. Такие бренды как AMAZONE, мо-
гут сыграть ключевую роль в данном процессе. Инвестиции 
в передовые технологии и современное оборудование — это 
не просто шаг к повышению производительности, но и залог 
устойчивого развития аграрного сектора, способного конку-
рировать на мировом уровне. В этом контексте партнерство 
с ведущими производителями сельскохозяйственной техники 
открывает перед казахстанскими фермерами новые горизон-
ты и перспективы, укрепляя экономику страны и обеспечивая 
продовольственную безопасность для будущих поколений.

Казахстанское сельское хозяйство – штука непростая. Земледелие так и вовсе сами представители сферы 
здесь называют рискованным. Но риск, как известно, дело благородное. А с грамотным подходом к делу – и во-
все минимальное. Под этим фермеры подразумевают и технологии, и, конечно, технику. И тех и других решений 
на рынке предостаточно. День поля – отличный способ для того, чтобы познакомиться с ними еще ближе.

ЖЕЛЕЗИНСКИЙ ПОДХОД: ЧЕМ УДИВЛЯЛИ 
ПАВЛОДАРЦЕВ НА ДНЕ ПОЛЯ?
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Традиционный агрофорум в формате Дня поля проводит-
ся с 2013 года и представляет собой крупнейшую в республи-
ке демонстрационную площадку современных сельскохозяй-
ственных технологий, высокопроизводительной техники, а 
также инновационных разработок в области аграрного про-
изводства и агротуризма. В отличие от обычных выставок, 
применяемая организаторами из компании «EXPOTIME» кон-
цепция «демонстрация на практике», подразумевает показ «в 
деле» широкой аудитории реальных возможностей презенту-
емых на выставке технологий и научных разработок.

В мероприятии приняли участие более 200 компаний из 
Казахстана, стран ближнего и дальнего зарубежья, а также, 
свыше 5 тысяч гостей - профессионалов АПК и агробизне-
са. Всё самое актуальное и перспективное в сельском хо-
зяйстве Казахстана и мира было представлено в блоках 
«Сельхозтехника и оборудование», «Растениеводство», 
«Животноводство», «Органическое производство». В рамках 
мероприятия прошла презентация более 500 единиц различ-
ной сельхозтехники. В числе гостей и участников выставки 
- Аким Акмолинской области, Министр сельского хозяйства 
РК, Министр туризма и спорта РК, Президент Национальной 
Академии наук РК, Чрезвычайные и полномочные Послы 
США, Франции, Германии в Республике Казахстан, большое 
представительство Российской Федерации, делегации аки-
матов областей и районов. 

Мероприятие прошло в Аккольском районе Акмолинской 
области, в пос. Енбек, на демонстрационных полях одного из 
самых технологически оснащенных хозяйств региона, ТОО 
«Енбек».

Помимо насыщенной деловой части, широкого спектра 
представленной техники, оборудования и технологий, День 
поля «JańaDala / GreenDay ‘2024» удивил своих гостей науч-
но-практической составляющей и зрелищной развлекатель-
но-познавательной и шоу-программой. В их числе:

- Национальный конкурс среди мясных пород КРС. 
Республиканские Палаты пород будут определять Абсолют-
ного чемпиона в номинации «Лучший бык» «JańaDala / 
GreenDay ‘2024». Приз победителю – новый трактор YTO-
ME404 от Генерального спонсора Национального конкур-
са «JańaDala / GreenDay ‘2024» среди мясных пород КРС 
компании «АГРОТЕХМЕНЕДЖМЕНТ», призерам – подароч-
ные сертификаты, мопеды, генераторы, мангалы.

Решением международного жюри в номинации «Лучший 
бык» «JańaDala / GreenDay ‘2024» стал бык по кличке 
«Шомбал» Крестьянского хозяйства (КХ) «Дәурен» из об-

ласти Абай, представляющий Республиканскую породу (РП) 
Казахской белоголовой породы QazaqАqbas. Быку «Шом-
бал» 16 месяцев и весит он 598 кг, вес при рождении 26 кг. 

Ключи от трактора победителям вручил представитель 
спонсора конкурса ТОО «АГРОТЕХМЕНЕДЖМЕНТ».

Абсолютный чемпион, бык «Шомбал», сразу же, там же, 
на аукционе был куплен за 1 млн тенге одним из хозяйств 
Акжарского района Северо-Казахстанской области.

Вице-чемпионом и обладателем 1 места стал предста-
витель РП Ангус Казахстан бык по кличке «Stevenson» из ТОО 
«KazBeef» в Акмолинской области. Живая масса быка 578 кг.

2 место жюри присудило представителю РП породы Ге-
рефорд, быку по кличке «Стильный» из хозяйства ТОО «Ол-
жаАрыстан ПК», Костанайской области.

3 место занял представитель РП Аулиекольской породы, 
бык по кличке «Тополь» из ТОО «Москалевское» в Костанай-
ской области.

Всего в конкурсе участвовало 56 быков Аулиекольской 
породы, Казахской белоголовой породы QazaqАqbas, по-
роды Ангус Казахстана, породы Герефорд. Вне конкурсной 
программы участвовали быки Калмыцкой породы.

Выбор победителей осуществлялся авторитетным соста-
вом жюри из Казахстана, Ирландии, Шотландии и США – меж-
дународными экспертами по мясному животноводству, много 
лет занимающимися разведением крупного рогатого скота. 

В ходе Национального конкурса среди мясных пород КРС 
прошли аукционы по продаже высокопродуктивного племен-
ного молодняка КРС. 

На Дне поля «JańaDala / GreenDay ‘2024» также были 
представлены племенные овцы разных половозрастных 
групп Едилбайской породы и бараны-производители импорт-
ных мясных пород дорпер из TOO «AGRO TAWA» Павлодар-
ской области, дорпер, Суффолк, Шароле из КХ «Сулейме-
нов К» Акмолинской области. На выставке племенных овец 
участвовали КХ из Акмолинской, Северо-Казахстанской, Ка-
рагандинской и Павлодарской областей. В ходе выставки 
состоялся аукцион племенных овец Едилбайской породы, 
национальные игры как қошқаркөтеру (поднятие барана), 
жіліксындыру (ломать бедренную кость). Были представле-
ны оборудование и ветеринарные препараты для овцевод-
ства, а также работа пастушьих собак.

Важной составляющей прошедшего мероприятия была 
конференция «Франция - Центральная Азия: от стойла 
до стола», организованная FranceGroupExportClub. 

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА-
ДЕМОНСТРАЦИЯ «JAŃADALA / GREENDAY 2024»

В середине июля с большим успехом состоялось одно из самых масштабных и ожидаемых в АПК Казахстана 
мероприятий - специализированная международная выставка-демонстрация «JańaDala / GreenDay 2024».



июль 202440 июль 2024 41

СОБЫТИЕ

Большая представительная делегация Французского бизнеса 
приняла участие в Дне поля, в ее состав вошли представите-
ли французской выставки, ассоциации содействия развитию 
сельского хозяйства Центрального массива «APRAMAC», 
Национальной овцеводческой федерации Франции, постав-
щики генетики КРС молочных и мясных пород, а также экс-
перты АПК и переработки, организаторы авторских программ 
экспертных визитов во Францию. Большим блоком выступи-
ли компании из Франции по селекции семян, животноводству.

Представители одной из крупнейших в мире выставок жи-
вотноводства - SOMMET DE L’ELEVAGE (САММИТ ЖИВОТ-
НОВОДСТВА), проходящей во Франции, пригласили коллег 
посетить главный международный форум устойчивого жи-
вотноводства SOMMET DE L’ELEVAGE, который традици-
онно состоится с 1 по 4 октября 2024 года. На масштабном 
мероприятии, которое проводится во французском городе 
Клермон-Ферране, примет участие 1 700 экспонентов, 2 000 
животных и 120 000 посетителей. Республика Казахстан в 
этом году - Почетный гость выставки. 

В рамках визита в Казахстан французская делегация так-
же посетила овцеводческие хозяйства в Алматинской обла-
сти. Французские специалисты заинтересовались местными 
породами овец, спецификой их разведения, содержания и 
кормления в условиях юга Казахстана. Кроме этого, пред-
ставители SOMMET DE L’ELEVAGE планируют провести 
встречу с овцеводами и научным сообществом Казахско-
го научно-исследовательского института животноводства и 
кормопроизводства. 

Золотым спонсором крупнейших казахстанских выставок-
демонстраций «День поля «JanaDala / GreenDay ‘2024» вы-
ступил дилер знаменитого немецкого концерна GEA ООО 
«Вестфалия и Ко», который осуществляет поставку обору-
дования в различных отраслях промышленности: пищевая, 
сельскохозяйственная, химическая и др. 

В Казахстане компания известна как ключевой игрок в 
сфере развития животноводства, в частности, его молоч-
ного направления. Официальный представитель компании 
в Казахстане - ТОО «Westfalia Казахстан», занимается по-

ставками автоматических доильных залов разных моделей и 
модификаций, оборудования для комфортного содержания 
КРС, систем вентиляции, которые обеспечивают необходи-
мый микроклимат в зданиях МТФ, систем навозоудаления, 
систем сепарации навоза КРС и др. Знаменитые у отече-
ственных молочников доильные установки «Westfalia» - «ка-
русель» хорошо зарекомендовали себя в отрасли.

По словам представителей ТОО «Westfalia Казахстан», 
компания в этом сезоне намерена поставить в Казахстан 
первые в стране роботизированные доильные залы DR 
9500. Высокотехнологичное оборудование значительно по-
высит качество получаемого молока, обеспечит комфортное 
доение КРС, а также минимизирует финансовые затраты, со-
храняя высочайший темп технологических процессов МТФ. 

А технологическим спонсором мероприятия высту-
пила компания ТОО «Амазоне». Германское сельскохо-
зяйственное предприятие Amazone - это семейный бизнес с 
историей в 140 лет. На протяжении четырех поколений ком-
панию возглавляет семейство Драйер, поэтому в основу за-
ложены душа и семейный дух!

Основными направлениями производства Amazonen-
Werke являются бороны, посевные машины, комплексы, 
разбрасыватели удобрений, аппаратура, машины для за-
щиты растений, а также коммунальная и зимняя техника. 
«AMAZONE-WERKE» занимает лидирующую позицию среди 
конкурентов за счет инновационных решений и всегда дела-
ет все возможное, чтобы сельскохозяйственный бизнес был 
максимально ориентирован на будущее.

В 2012 году в Казахстане было основано ТОО «Амазоне». 
Целью дочерней компании является обеспечение казахстанских 
фермеров высококачественной техникой, а также грамотным 
обслуживанием и консультированием. Опытные дилеры пред-
ставляют компанию во всех важных земледельческих регионах 
Казахстана. При этом большое значение придается сотрудни-
честву с региональными предприятиями, государственными 
организациями, научными учреждениями и другими произво-
дителями. Благодаря такому подходу появляется возможность 
разрабатывать методы земледелия, которые оптимально соот-
ветствуют климатическим и земельным условиям в Казахстане.

На выставке компания представила:
- Высокопроизводительную пневматическую сеялку для 

прямого посева «Condor 15001-С»; 
- Самоходный опрыскиватель Pantera 4504, с шириной 

захвата 36 метров, основной бак емкостью 4.500 л, емкость 
для чистой воды 500 л.;

- Прицепная сеялка точного высева Precea- TCC 12000;
- Прицепные полевой опрыскиватель UX 11200;
- Компактная дисковая борона CATROS.

Несмотря на погоду выставка прошла 
с большим успехом!
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***
Объявление на дверях отдела кадров 

крупной госкорпорации:
«Приёма на работу нет. Работа пере-

даётся по наследству».

***
Решил разбогатеть, начал придумы-

вать бизнес-план, но оказалось, что все 
мои планы уже прописаны в Уголовном 
кодексе...

***
— Как правильно писать: выздораве-

ла или выздаровила?
— Не знаю. Напиши:  НИПАДОХЛА!

***
Раньше чтобы уснуть надо было вы-

ключить свет, а теперь Wi-Fi.

***
Звонок в квартиру. Открывают — на 

площадке стоит слесарь-сантехник:
— Вызывали?
— Нет.
— Как? Гражданка Петрова здесь 

проживает?
— Она умерла 2 месяца назад!
— Во люди!!! Вызывают, а сами по-

том берут и умирают!

***
Белая от ярости жена пьяному мужу:
— Ты почему все мои деньги на бух-

ло потратил, скотина?!! 
Муж с любовью в голосе:
— Ты ж моя маленькая почемучка.

***
— Ты молока купил?
— Молокаку? Не, не пил.

***
Приходит английский лорд домой. 

Ему открывает дворецкий и говорит:
— Ну что, старый козел, опять шлял-

ся по набережной, пока я готовил тебе 
овсянку, а потом в нее как всегда три 
раза плюнул?

— Нет, Джон, сегодня я ходил поку-
пать себе слуховой аппарат…

***
Есть некоторые вещи, о которых 

лучше не знать. 
И, судя по всему, большинство счи-

тает, что это грамматика и пунктуация.

***
Молодая учительница проводит 

свой первый урок в сельской школе, 
знакомится с учениками, просит каж-
дого рассказать стихотворение.

Девочка-отличница:
— «Осень наступила, птицы улЯтели…».
Учительница прерывает:
— Подожди-подожди, давай сначала.
— «Осень наступила, птицы улЯтели…».
— Нет-нет, вспомни, как нужно пра-

вильно говорить, попробуй еще раз.
— «Осень наступила, птицы улЯтели…».
— Да почему «улЯтели»-то?!
— Почаму-почаму! КлЯвать нечаго, 

вот и улЯтели!

***
Добрая, но очень сильная девочка 

насмерть закидала утку хлебом.

***
На днях в нашем городе открыли 

памятник вандалам. Вандалы в расте-
рянности...

***
Мама, провожающая сына в ар-

мию, может разогнаться по перрону 
до 50 км/ч.

***
Кактус, который семь лет простоял 

возле монитора компьютера, умеет пе-
реустанавливать «Виндовс».

***
Почему во всех детских больницах 

нарисован Айболит? Он же ветеринар!

***
Запрет на алкоголь после 22.00 

больнее всего ударил по некрасивым 
девушкам...
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